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El Influyente es una opción que no intenta descubrir 
el hilo negro, pero tampoco ser una publicación más. 
Queremos ser vigilantes del quehacer político en la CDMX 
y escribir sobre ello. Aquí no habrá otra cosa que no sea 
de impacto para la comunidad capitalina. Quien busque 
algo que de una u otra forma no tenga que ver con los 
chilangos, este no es el espacio. Aspiramos a ser referente 
y a que, cuando alguien quiera saber lo que pasa en la 
grilla de la capital, diga: tienes que leer El Influyente.

EL IRREVERENTE
Por Elchiz Mozo

RUDEZA INNECESARIA fue la que 
aplicó el PRD a algunos de sus mili-
tantes en Tlalpan, lo que podría difi-
cultar la competencia de ese partido 
en la demarcación, con la consiguien-
te pérdida de votos para la canasta de 
la CDMX. Con tal de imponer a Alfa 
González en la candidatura, el sol 
azteca maltrató a sus líderes históri-
cos como Guillermo Sánchez o Higi-
nio Chávez, a quienes ni siquiera 
dejaron opinar.  Si quiera les hubie-
ran dado chance de presentar a una 
candidata para que participara en la 
elección interna, aunque sea para ta-
parle el ojo al macho, y después im-
poner a Alfa, pero no. Dicen que fue 
una venganza de Eduardo Venadero, 
coordinador de Vanguardia Progre-
sista, porque los veteranos no lo de-
jaron imponer a su esposa, Susana 
Alanís. A ver si los votos de los pue-
blos no se le fugan al PRD.

OTRA BRONCA al interior del sol az-
teca es el agandalle en la designación 
de las candidaturas a diputados por 
la capital, pues más de uno acusa a 
Iván Texta de meter hasta el perico en 
las listas, pues ahí aparecen varios de 
sus familiares. Por ejemplo en las 

listas de plurinominales para la 
Asamblea Legislativa va como núme-
ro cinco su sobrino, José Omar Cas-
tañeda Zamudio, y en el nueve su tío 
Marcelino Castañeda Navarrete. Ah, 
y por si eso fuera poco, su hermana 
va en el Distrito 31 local, y aún falta 
revisar si no amplió su lista a las plu-
ris federales. Por algo los morenos 
que se quisieron llevar a Iván desis-
tieron de su intento, pues no le llega-
ban al precio. Qué bonita familia, 
dijera el extinto Pompín Iglesias.

ESTÁ BIEN que los perredistas sean 
rudos y que, literalmente como los 
perros de rancho, defiendan su terri-
torio a ladridos y mordidas, pero de 
ahí a que Morena tomo eso como pre-
texto para cancelar los eventos de su 
candidata en la CDXM hay mucha 
diferencia. Cierto que en Coyoacán ya 
les había dado varias corretizas y has-
ta unos cuantos sillazos, cortesía de 
Mauricio El Tomate Toledo, para que 
no se pararan por Coyoacán. Pero de 
ahí a que cada que algún mitin de 
Claudia Sheinbaum luzca desangela-
do van a poner como pretexto que 
vieron cerca a alguien con una playe-
ra amarilla para cancelar, hay mucha 

diferencia. Por ejemplo, el sábado 
pasado en GAM eran uno cuantos 
morenos los que estaban esperando 
a la candidata bajo un toldo y, como 
se iba a ver muy vacío, decidieron ale-
gar foul de los perredistas para no 
pasar vergüenzas.

BUENA SE ESPERA LA GRILLA en lo 
que será el primer Congreso de la 
CDXM a partir de septiembre, pues 
luego de darse a conocer la lista de 
plurinominales del PAN, el duelo de 
egos azules estará a todo lo que da en 
el Palacio de Donceles. Como número 
uno de la lista está el líder local, Mau-
ricio Tabe, quien por ese solo hecho 
lleva mano para ser el coordinador 
blanquiazul, pero no la tendrá fácil, 
como en las dos últimas legislaturas 
azules en donde quien coordina tiene 
a una bola de chavitos a los que puede 
dominar. No, aquí estarán gallos muy 
jugados como Margarita Saldaña, ex 
diputada y ex delegada en Azcapotzal-
co, y Jorge Triana, diputado dos veces 
y que no es del clan de Tabe. Y por si 
algún ingrediente faltara, hay que ver 
si llegan el malévolo Federico Döring 
y el explosivo Christian von Roerich, 
quien soñaba con la coordinación. 
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Un caso para 
El Bronco
• Seguramente El Bronco se 

sentiría avergonzado del 
diputado José Encarnación 
Alfaro se fuera de su equipo 
de trabajo. Afortunadamente 
para él, el famoso Pepe Chon 
coordina la campaña del 
priísta Pepe Meade en la 
CDMX. La foto fue tomada 
durante la boda de la 
diputada Abril Trujillo hace 
más de un año. Como buen 
sonorense Alfaro le entró al 
relajo… ¿o si será cierto lo de 
la leyenda?
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ADRIÁN 
RUEDA
La Mano que Mece la Cuna

Opinión

OTTO VON BISMARCK. 

Con las leyes pasa 
como con las 
salchichas, es mejor 
no ver cómo se hacen."

LA FRASE DE LA SEMANA

El Peje se deja 
morir… de nuevo

P
or mucho que sus más fieles aplaudidores 
juren y perjuren que a su gallo no le qui-
taron ni una pluma, es muy claro que 
Andrés Manuel López Obrador está de-
jando ver con claridad –por tercera vez 

consecutiva- que le aterra la posibilidad de ser Pre-
sidente de México.

Sólo así se puede explicar el ridículo que hizo en 
el primer debate presidencial, donde no sólo se es-
taba durmiendo y mostró claramente que le pesa-
ron las dos horas que estuvo de pie, sino que se vio 
como un anciano que después de las 20:00 horas ya 
no hila.

Para nadie es un secreto que luego del infarto 
que lo tuvo al borde la muerte en 2013, el tabasque-
ño tiene que tomar un coctel de píldoras que lo 
mantienen dopado buena parte del día, y que lo 
obligan a ir a la cama a las ocho de la noche, pero 
ese no es el problema.

El tema es que su salud no está nada bien y las 
fuerzas ya le fallan, lo que quedó en evidencia el 
domingo pasado, pues en ocasione se veía que le 
costaba mucho no sólo abrir los ojos, sino entender 
lo que le estaban preguntando.

Independientemente de hacer el ridículo por su 
evidente falta de preparación –intelectual y para el 
debate-, López Obrador dejó otra vez la sensación 
al interior de su equipo de que se está bajando de 
las encuestas a propósito, como en las ocasiones 
anteriores.

Quienes lo conocen aseguran que en realidad no 
quiere ser Presidente, sino perder de nuevo la con-
tienda y volverse a llamar robado por tercera vez, 
para seguir siendo líder social con la cómoda posi-
ción de crítico del gobierno, sin ninguna responsa-
bilidad encima.

Que si llegara a la silla presidencial el desgaste 
que tendría sería tremendo, sobre todo porque no 
podría cumplir ni el diez por ciento de sus prome-
sas, y la gente se lo reclamaría  y pasaría a la histo-
ria como un gran farsante.

Sus cercanos afirman que eso le aterra y que 
prefiere seguir siendo un opositor eterno para ser 
recordado en los libros de historia como un gran 
luchador social que logró importantes cambios en 
la vida democrática del país.

Un elemento importante a considerar es que, si 
está acostumbrado a dormir a las ocho de la noche, 
es muy probable que a la hora del debate su chip 
estuviera en “posición pausa”, pues la rutina lo obli-
ga a desconectarse a esa hora, y no se hubiera po-
dido activar.

Si eso es cierto, nada bueno le espera para el se-
gundo debate, que será en Tijuana, y con el horario 
del Pacífico, que trae dos horas de atraso, el debate 
será visto en casi todo el país a las 22:00 horas, pro-
medio, por lo que se la pasará literalmente dormido.

Pero retomando la versión de sus seguidores, de 
que el tabasqueño ganó el debate por la sencilla 
razón de que sus enemigos no lo pudieron tumbar, 
y de que sus adoradores se mantuvieron fieles a él, 
en su equipo deberían de pensarlo muy bien.

Si bien es cierto que a pesar 
de la derrota Andrés Manuel 
mantuvo niveles altos de 
aprobación, eso se debe a 
que su actuación estuvo 
dirigida a su voto duro; es 
decir, a quienes le son fieles 
y que por nada del mundo 
lo dejarán de apoyar

Pero está claro que ese número de votos no le 
alcanza para ganar y que necesita de la sociedad 
civil. Y ese es el problema, pues si bien es cierto que 
en las encuestas va arriba, también lo es que el por-
centaje de indecisos es muy alto.

Porque luego de su actuación en el debate, quie-
nes aún no sabían por quién votar y pensaban que 
El Peje podría ser buena opción, quedaron conven-
cidos que ese no es el  camino y tendrán que buscar 
llevar su voto hacia Ricardo Anaya o José Antonio 
Meade.

Eso sin contar que la sorprendente actuación de 
Jaime Rodríguez El Bronco s ele convertirá en otra 
gran problema, pues el regiomontano ya le ganó el 
discurso duro, directo e ingenioso que tanto gusta a 
los mexicanos y que había acaparado López Obrador.

O sea, el daño que la actuación de su candidato 
presidencial le hizo a Morena es algo que aún no se 
puede medir con exactitud, porque en una de esas 
también repercute en la Ciudad de México, que es 
donde en realidad el tabasqueño quiere ganar, por 
la sencilla razón de que la ve como la herencia de 
sus hijos.

Y será que le gana el sueño o que se está bajando a 
propósito, pero más de uno tiene la impresión de que 
López Obrador se está dejando morir para no ganar 
la Presidencia de la República… una vez más. 

VOLADITOS...

•AL CANELAS le está jugando Juan Ayala, lí-
der de los trabajadores del Gobierno de la Ciu-
dad de México, con eso de que el domingo 
organizó a sus huestes para repudiar en las in-
mediaciones del Palacio de Minería al moreno 
Andrés Manuel López Obrador. Antes del deba-
te presidencial en que participaría el tabasque-
ño con los otros cuatro aspirantes, burócratas 
identificados con Ayala mostraron pancartas y 
gritaron consignas pidiendo que López Obrador 
se fuera a La Chingada, su rancho en Chiapas. El 
líder sindical parece olvidar que cuando El Peje 
era Jefe de Gobierno el entonces líder del SUTG-
DF, José Medel lo desafió con un paro de labo-
res; Medel no acabó en la cárcel porque era 
diputado local del PRI, pero el tabasqueño se 
vengó utilizando para ello a René Bejarano, así 
que aguas.
•UNA INTERESANTE grabación sobre una 
plática entre operadores de Dante Delgado y al-
gunos aspirantes a cargos de elección popular 
anda circulando entre dirigentes perredistas, y 
su contendido suena por demás interesante y 
bastante creíble. En la grabación se oye a la ope-
radora del líder del Movimiento Ciudadano decirle 
a su interlocutor que con 20 millones de pesos 
Dante le garantizaría un lugar como plurinominal 
en las listas naranjas. Las sonrisas socarronas 
no faltaron cuando alguien en el grupo comentó 
que el perredista Arturo Santana había sido de-
signado como número uno en las listas plurino-
minales del MC, casualmente después de que en 
el PRD lo dejaron sin nada; claro, a él, no a su fa-
milia, pues alguien de casa sí fue incluida por los 
amarillos. Como se ha encarecido la grilla, pues 
dicen los perredistas que antes una diputación 
salía en cinco millones, no en 20.
•CADA VEZ son más los perredistas que afir-
man que Iztapalapa se está rompiendo a pedaci-
tos, pues en esa zona nadie atina a tomar la 
batuta para las inminentes campañas a alcaldes 
y diputados locales que se avecina. Coinciden en 
que la joven Karen Quiroga trae ganas, pero que 
en su entorno no acaban de amarrar acuerdos 
con los liderazgos locales que, además de ser ig-
norados en el reparto de candidaturas, siguen 
siendo maltratados, pues ni una llamada les to-
man para ver si en algo pueden ser útiles. Y 
conste que no es tanto que Morena esté fuerte 
ni mucho menos, o que la reciente salida de Al-
fredo El Camarón Hernández Raigosa le haya 
pegado al grupo -porque dicen que ya ni a la ca-
lle salía-, sino porque el PRD está partido y nadie 
saca el pegamento para pegarlo.
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RICARDO MONREAL
EL QUE HABLA ES... 

EX GOBERNADOR, EX LEGISLADOR, EX DELEGADO EN CUAUHTÉMOC Y COORDINADOR 
TERRITORIAL DE MORENA EN LA SEGUNDA CIRCUNSCRIPCIÓN ELECTORAL DEL PAÍS

POR ADRIÁN RUEDA

D
e última hora recibí una 
llamada de Miguel Ángel 
Mancera, me había estado 
buscando pero yo estaba 
fuera y andaba desconec-

tado. Me dijo: ¿Ricardo, no has pensado 
en la posibilidad de que te inscribas 
como externo y te incorpores a esta lu-
cha?

Yo le dije: No creo. 
P.- ¿Mancera te apoyó para la can-
didatura?

R.- Cuando en diciembre se lanzó la 
convocatoria para la selección interna de 
candidatos donde se inscribieron 

PEÑA NIETO VEÍA BIEN QUE  
YO FUERA POR EL FRENTE EN LA CDMX

Mancera me 
ofreció ser 
candidato

• Asegura Ricardo Monreal 
que de última hora lo 
invitaron a inscribirse, pero 
ya le había dicho a AMLO 
que se quedaría en Morena

Salomón (Chertorivsky), el doctor (Ar-
mando Ahued) y Alejandra (Barrales), él 
me sugirió que me inscribiera. Ese día 
que me habló, él lo sabe, no miento, no 
es infidencia porque lo hemos platicado. 
Ese día no me localizó, era un sábado o 
domingo, y yo le respondí el lunes. Le 
dije: una disculpa, estaba desconectado, 
en un lugar que no había teléfono, ví tu 
mensaje hoy, tus llamadas. 

Sí, te estuve llamando, me dijo… Le 
dije no, no son los tiempos, incluso le 
dije: yo ya hablé con Andrés, me voy a 
quedar en Morena.

Monreal habla en sus oficinas de la 
Condesa –prestadas, dice él, porque las 
de General Prim resultaron dañadas 
por los sismos.
P.- Lo que estás diciendo tiene mu-
cho fondo. Si el jefe de Gobierno, 
que es el jefe político que tuvo po-
der de decisión sobre la candidatu-
ra te dice que te inscribas, es 
porque quiere que ganes, ¿no?

R.- Yo se lo agradecí, era una posición 

importante y dijo: mira, te van a buscar 
en el partido. O sea, siempre cuidó mu-
cho sus expresiones. Es muy cuidadoso, 
pero me dijo: deberías pensar para ins-
cribirte, y yo le dije: primero te agradez-
co y al partido también le agradezco, 
pero siento que ya no tengo ánimo, no 
les sirvo y tomé la decisión de quedar-
me en Morena.
P.- ¿Con todo y formalidades, Man-
cera te estaba diciendo que eras tú, 
no Alejandra o alguien más?

R.- Cuidaba las formas.
P.- No las cuidemos ahorita, la in-
terpretación era: Ricardo, ¿anótate 
porque tú vas?

R.- Me invitaron.
P.- ¿Bueno, pero tú ibas?

R.- Pero ya era tarde.
R.- Ah, esa es la cosa.
R: Ya había pasado.

P.- ¿Te podían hacer ganar pero ya 
no quisiste tú?

R.- Esto no lo había platicado nunca, 
pero cuando en agosto o septiembre 

hablé con los dirigentes del PRD, del 
PAN y del Movimiento Ciudadano -me 
reunía con ellos-, mi exigencia era: de-
cidan rápido porque si no, no va a haber 
forma de ganar la ciudad.
P.- ¿O sea, no entraste porque no te 
decidieron?

R.- No decidieron, esa es la verdad, 
ellos lo saben.
P.- ¿Si hubieran decidido tu serías 
ahorita el candidato al Frente?

R.- Es probable porque no había ha-
blado con Andrés, te estoy hablando de 
agosto-septiembre. Ya cuando hablé con 
Andrés se desechó toda la posibilidad.
P.- ¿Ya habías hecho el compromiso 
de seguir en Morena?

R.- Les dije: ya no puedo porque ten-
go palabra y le dí mi palabra a Andrés 
Manuel de que me quedaría en Morena. 
No tengo nada, quizá ya me retire, pero 
me voy a quedar en Morena. Quizás ya 
no les sirvo y además ahí adentro les voy 
a generar un conflicto. Yo veía con mucha 
certeza que era Alejandra, ¿quién le 
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PERFIL
•Nació el 19 de sep-

tiembre de 1960 en 
Plateros, Zacatecas.

• Estudió Derecho en 
la Universidad Autó-
noma de Zacatecas.

• Maestro y doctor en 
Derecho Constitucio-
nal y Administrativo 
por la UNAM.

• Profesor en Derecho 
Agrario, Derecho Ad-
ministrativo, Derecho 
Mercantil, Derecho 
Electoral y Derecho 

Municipal. 
• Diputado federal por 

el PRI 1988-1991 y se-
nador por el mismo 
partido de 1991 a 1997.

• Gobernador de Za-
catecas por el PRD 
en 1998.

• Senador por el PRD-
PT de 2006 a 2012.

• Diputado federal por 
el Movimiento Ciuda-
dano-Morena 
2012-2015.

• Jefe delegacional en 
Cuauhtémoc 
2015-2017.

podría ganar en un mes si ella tenía po-
sicionada años como candidata?
P.- Mancera ganó así, en las en-
cuestas de un mes a otro ganó la 
candidatura, supongo que si te de-
cía eso es porque él sabía cómo se 
puede hacer y lo ibas a ganar ¿no?

R.- Yo le agradecí a él y le agradecí al 
partido, pero son cosas que sucedieron. 
Ya no me metí, no me he metido a la 
ciudad.
P.- Pero era el sueño de tu vida en 
ese momento ¿no?

R.- Sí, era mi sueño y es una faceta de 
mi vida porque la ciudad va a ser una 
ciudad muy difícil de gobernar y yo lo sé. 
O sea, no es fácil la campaña pero va a 
salir. La presencia de Andrés es muy 
fuerte, la inteligencia de Claudia es irre-
futable, pero es una ciudad con mil ca-
bezas de pesadilla, mil cabezas de fieras. 
O sea, la ciudad está en un mal momen-
to, la ciudad requiere de serenarla y de 
darle una sacudida realmente.
P.- Mucho se habló que incluso en 
Los Pinos empujaron porque tú 
fueras el candidato del Frente en la 
CDMX, que al PRI le convenía y que 
el propio Presidente dijo: vamos 
con Ricardo y al final apoyamos, 
¿es cierto?

R: Hubo interés
P.- ¿O sea, si fue cierto?

R.- Sí fue cierto, hubo canales de co-
municación.
P.- ¿Tú hablaste con el Presidente?

R.- No, hubo canales de comunicación 
de muchas partes de alto nivel. También 
en octubre-noviembre se intensificaron 
pero ya había tomado la decisión y no 
me arrepiento. Me siento muy tranquilo 
porque ahora es el momento más impor-
tante de mi vida pública, tengo muchos 
años participando en la política, en la 
vida pública y para mí este es uno de los 
momentos de más dicha.
P.- Supongo que haces bien en ubi-
carte en la realidad actual, pero yo 
insisto, como dijera el clásico: ¿la 
tuviste, fue tuya y la dejaste ir? 

R.- Hay un libro que debes leer, te lo 
voy a mandar, es el libro de 3.0, bueno, 
hay un libro que escribí sobre la ciudad. 
Me emocioné mucho porque es una 
ciudad increíble, la gente de esta ciudad 
es verdaderamente heroica.
P.- Eso todos lo sabemos y tú tam-
bién lo sabes, pero no te me sal-
gas… Si el jefe de Gobierno dice: 
lánzate de última hora, es porque 
tú vas, y si el Presidente dice: lán-
zate, ¿es porque tú serías el candi-
dato?

R: Sí.
P.- ¿Y luego? Es que describes tan 
bonito la ciudad que me imagino 
que te hubiera encantado gober-
narla.

R.- En la política la palabra se ha des-
cuidado mucho. Antes yo recuerdo, yo 
tengo 40 años de participar en la vida 
pública, la palabra del político y la pa-
labra del hombre público valía aunque 
no se escribiera y siempre se cumplían 
compromisos y acuerdos. Hoy la políti-
ca se ha venido deteriorando por los 
políticos y por eso la gente ha dejado de 
creer en la actividad política. 

P.- Se daba por hecho que tú serías.
R.- Cuando se juntaron todos (los del 

Frente), después de que yo había insis-
tido que si no se definían… incluso fijé 
fechas de cuatro a seis semanas de pla-
zo. Ellos me dijeron dos semanas y les 
dije que mejor de cuatro a seis para que 
se madurara la idea e hiciéramos el pro-
ceso interno; yo participo y todos par-
ticipan. No se decidieron.

Yo ya hablé con Andrés en octubre y 
cuando esto llega, lo del doctor Mance-
ra, hacia el mes de diciembre, cuando 
es el proceso, a través del partido y me 
llegan los vasos comunicantes de Pre-
sidencia de la República; del Gobierno, 
del  PAN, de otros que pudieron haber 
constituido el eje central de toda la opo-
sición contra Morena, yo ya había to-
mado una decisión: le había dado mi 
palabra a Andrés.
P.- ¿O sea, eso fue lo que te impidió 
aceptar?

R.- Eso fue lo que me impidió. Te di-
go una palabra textual, te la repito, 
cuando nos reunimos me dijo: te invito 
el día 20 de noviembre para que me 

acompañes, iremos juntos a la reunión 
del Auditorio Nacional, voy  presentar 
el plan de gobierno. Yo le dije: Andrés 
no, tengo que enfriarme. O sea, te lo 
estoy diciendo, así fue. Y me dijo: ¿pero 
puedo anunciar que te quedas? Sí, le 
dije, tienes mi palabra.
A: ¿Dejaste tus sueños políticos de 
entonces por tu palabra?

R.- Sí, por mi palabra.  Si tiene mi 
palabra de que me voy a quedar, enton-
ces ya lo demás era lo de menos.
P.- Pero cuando tú dejaste se ser 
opción para Morena en la ciudad, 
sonaste muchísimo, todos daban 
por hecho que tu ibas a ser el can-
didato del Frente, de la actual 
alianza por la ciudad. Estabas en 
los punteros, ¿quién en específico 
no te dejó pasar?

 R: Mira, platiqué en el Frente antes 
de esta conversación con Andrés. Por 
los meses de agosto y septiembre estu-
ve platicando con el PAN, con el PRD, 
Movimiento Ciudadano…
A: ¿Con las tribus, o con quién?

R.- Sí, con todos, estaban de acuerdo 
todos, al final no se definían. Primero 
Alejandra Barrales, que la respeto y que 
ella no aceptó.
P.- ¿No te dejó pasar?

R: No me dejaron pasar y yo lo ví con 
mucha claridad que había en el gobier-
no un sector que sí me apoyaba, pero 
había también otro que no quería y 
dentro del PRD también, y dije: no tiene 
caso, voy a ir a dividir a un partido. En 
el PAN sí había casi mayoría que esta-
ban de acuerdo y en Movimiento Ciu-
dadano también, pero no se pudo 
transitar. Te estoy hablando antes de la 
conversación de Andrés. Entonces ya no 
le moví porque sentí que no había la 
posibilidad y hablé con Miguel Ángel 
Mancera como jefe político; aunque no 
era militante, pero tenía una influencia 
y tiene una influencia extraordinaria.
P.- Bueno, pero tú le debes una ex-
plicación a mucha gente en la Ciu-
dad de México que le vendiste a la 
idea que tu ibas a ser el candidato 
a jefe de Gobierno, que creyó e in-
cluso hizo campaña porque ibas a 
dejar Morena y que al final les fa-
llaste, por lo que sea.

R.- Es un punto de vista que yo res-
peto, pero te voy a decir lo que pasó. 

En la decisión final que yo tenía el 
ofrecimiento de un grupo de partidos 
para ser candidato de la oposición, lue-
go de la encuesta (de Morena) que para 
mí siempre la cuestioné -no cambio de 
opinión-, creo que fue un ejercicio que 

fue desafortunado. Sin embargo, hice 
una encuesta particular antes del 20 de 
noviembre, lo recuerdo muy bien, para 
preguntarle a la Ciudad de México, que 
es a la que me debía, si debía mantener-
me en Morena o debía buscar ser can-
didato por otro partido para contender 
para jefe de Gobierno. La encuesta salió 
62 por ciento que no, treinta y tantos 
que sí; es decir, la gente no quería que 
enfrentáramos a una alternativa como 
Morena que la gente la veía, y la ve, co-
mo la esperanza para la transformación 
del país. 

Por eso no quise. Sí lo expliqué, lo 
comenté en dos o tres medios, no sufi-
cientemente porque me retiré en di-
ciembre y hasta febrero me volví a 
incorporar. 
P.- A ver, tú cuestionas las eleccio-
nes internas en tu partido, ¿crees 
en las encuestas de Morena?   

R: Mira, yo creo que uno de los me-
canismos de selección de candidatos 
que son las encuestas, estatutariamen-
te aceptadas en Morena, deben de ser 
revisados. Una vez que concluya el pro-
ceso electoral de julio, creo que es una 
de las asignaturas pendientes que tiene 
en Morena de revisar su mecanismo, 
sus procedimientos de selección de can-
didatos. Yo no voy a rechazar, a negar o 
ahora a retractarme de lo que dije. Yo 
creo que ese es el talón de Aquiles, y que 
será el talón de Aquiles en el futuro de 
la vida y la fortaleza de Morena.
P.- Tú sabías que ese era el meca-
nismo de elección, ¿pero en conclu-
sión crees en las  encuestas que 
hizo Morena para seleccionar a sus 
candidatos?

R: Creo que no es el único método, 
creo que no fue exacto porque no hubo 
transparencia, en su momento lo diji-
mos. Ahora, a toro pasado, yo te digo 
que es una de las asignaturas pendien-
tes de Morena la revisión de procedi-
mientos de selección de candidatos.
P.- Entenderé que quieres decir que 
no crees en las encuestas de More-
na.

R: No creo en las encuestas.
P.- Bueno, y si no crees en las en-
cuestas, debo entender que sus re-
sultados no son reales. Y si no es lo 
que realmente quería la gente, 
¿quién te bajó de la candidatura en 
Morena? ¿O quién te dijo no vas?

R.- Mira, en la propia encuesta 

NO ME DEJARON PASAR Y YO VÍ CON MUCHA CLARIDAD 
QUE HABÍA EN EL GOBIERNO UN SECTOR QUE SÍ 
ME APOYABA, PERO HABÍA TAMBIÉN OTRO QUE NO 
QUERÍA Y DENTRO DEL PRD TAMBIÉN, Y DIJE: "NO 
TIENE CASO, VOY A IR A DIVIDIR A UN PARTIDO"
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SIGUE HABLANDO...

DE 
BOTE-PRONTO

MONREAL contestó 
lo primero que se le 
vino a le mente sobre 
estas10 palabras:
P.- Ernesto Zedillo
R.- Ex presidente
P.- Sheinbaum
R.- Jefa de Gobierno
P.- Narcotráfico
R.- Existe en la ciudad
P.- Miguel Ángel 
Mancera
R.- Buen político
P.- Zacatecas
R.- Entrañable
P.- Dante Delgado
R.- Amigo personal
P.- PRI 
R.- En decadencia
P.- López Obrador
R.- Líder 
extraordinario
P.- Ricardo Anaya
R.- Joven con 
dificultades
P.- Morena
R.-Partido del futuro

donde yo señalo la posibilidad de irme 
del partido, no salí bien en el sentido de 
que la gente no quería que me fuera de 
Morena. Lo sentía cuando salí a los es-
tados. La gente me lo decía en la calle, 
me decían cuando caminaba en  la ciu-
dad: “no se vaya de Morena, quédese en 
Morena, no estamos de acuerdo con lo 
que pasó pero tampoco nos vamos a 
dividir”. Es decir, la gente fue muy sen-
sata en la Ciudad de México…
P.- No, pero ¿por qué te quedaste en 
Morena si te maltrataron? ¿Cuarto 
lugar detrás de Mario Delgado, eso 
sí clienta, no? 

R.- Ya ahora estoy muy frío, sí claro, 
te calienta…
P.- ¿No es un maltrato?

R: Sí, a lo mejor. Yo le atribuí, e in-
cluso hasta le puse nombre, a la nomen-
clatura. La nomenclatura no quiso que 
yo llegara. Sin embargo, al tiempo yo te 
diría que ahora he pasado ese episodio, 
estoy ayudando, deseo que gane More-
na en la ciudad y que gane el país. Yo 
estoy muy tranquilo porque entiendo 
que lo necesitamos todos y que ahora 
es el momento de la unidad para que 
Andrés Manuel sea presidente y para 
que gane la ciudad.
P.- En las columnas políticas se fil-
tró que cuando quedaste fuera, hu-
bo una reunión privada con 
Andrés Manuel. Que tú llegaste 
enojado a su oficina cuando se dio 
a conocer la encuesta y que te dijo: 
“Nos ganaron, Ricardo”, ¿es cierto?

R: No, no es cierto. La entrevista que 
tuve con él fue hacia finales de octubre, 
platicamos sobre todo el proceso.
P.- ¿Le reclamaste?

R.- Sí
P.- ¿Cómo se lo dijiste? 

R.- Te voy a platicar -no lo he plati-
cado con nadie-, él y yo solos estábamos 
platicando.
p.- ¿Dónde fue? ¿Te acuerdas?

R.- Fue en un domicilio particular, 
no fue en la carretera. Nos sentamos, 
conversamos y me dijo: Ricardo, entien-
do cómo estás, fueron sus primeras 
palabras. Pero te pido que no te vayas, 
no te debes de ir porque este movimien-
to lo hemos construido. Tú has sido par-
te de la fundación y nos tenemos que 
mantener.

Y en un momento sí le dije: a ver An-
drés, ¿por qué ese trato?¿Por qué la en-
cuesta? ¿Por qué la falta de 
transparencia de un ejercicio que nos 
hubiera dejado satisfechos a todos?, ¿y 
por qué perdí yo la posibilidad de estar 
en las preferencias ciudadanas en las 
encuestas?

Me dijo textualmente: Ricardo, aun-
que no me lo creas, yo no me metí, no 
me encargué del proceso; no lo hice yo. 

Pero tú eres el dirigente nacional, le 
dije, y seguramente siendo la Ciudad de 
México es lo más importante. Y me dijo: 
yo te doy mi palabra de que yo no me 
metí. Entonces le dije: Mira, si ese es el 
argumento prefiero dejar el asunto y 

darle vuelta a la página. O sea, yo tengo 
mis dudas.
P.- ¿O sea, no le creíste?

R.- Sí le creí porque tiene autoridad 
moral conmigo: Le dije: Mira, me voy a 
quedar Andrés, aunque no me des nada. 
Me refiero a que me ofrezcas una posi-
bilidad política. Aunque no tenga nada 
me voy a quedar porque yo fundé Mo-
rena y porque quiero ser parte de la 
historia de transformación de este país 
que tú vas a llevar a cabo. 

Me hizo dos o tres ofrecimientos y le 
dije: No en este momento Andrés, por-
que me siento lastimado y creo que me 
debo de enfriar, entonces voy a dejar la 
delegación el mes que entra como fue mi 
compromiso y el año que entra veremos. 

Esta fue nuestra conversación, fue 
una conversación larga, una hora más 
o menos, y no lo había platicado nunca, 
con nadie conversé lo que te estoy di-
ciendo. 

O sea, todo eso lo comentamos am-
pliamente Andrés y yo. Nos entendimos 
y nos reencontramos. Obviamente yo 
estoy trabajando en la segunda circuns-
cripción, no me he metido a la ciudad, 
no he obstaculizado la ciudad, quienes 
confiaron en nosotros les he pedido que 
se sumen a la campaña de Claudia de 
Morena. No hay ningún resentimiento 
de mi parte, soy un hombre tranquilo y 
estoy muy bien con la esperanza de que 
ganemos la Presidencia de la República.
¿Te castigaron por no pelearte con 
Mancera como jefe delegacional? 
¿Te castigó Andrés Manuel? ¿More-
na?

Yo te diría que quizá dentro de los 
sectores de Morena, no me queda nin-
guna duda que molestó. No sé si a An-
drés porque no lo hemos tocado.

Pero cuando tuve una relación ins-
titucional con Mancera o con el Gobier-
no para búsqueda de recursos de la 
Delegación, no se ve bien y yo no creo 
que eso sea correcto, yo creo que todos 
tenemos que tener una relación con 
todos, nos necesitamos todos,
P.- Si tú y Andrés Manuel son tan 
unidos, tan hermanos, ¿por qué te 
jugó chueco en la ciudad? ¿Ya lo 
perdonaste?

R.- Mira, en la política yo he enten-
dido siempre que está hecho de circuns-
tancias y las circunstancias no me 
permitieron, esa es la verdad. Hubo 
muchas circunstancias adversas que me 
impidieron que yo tuviera en ese mo-
mento la confianza plena para encabe-
zar y soy un hombre público, o sea 
entiendo muy bien. No tengo resenti-
miento, no tengo nada, soy muy feliz, 
me siento muy contento haciendo mi 
trabajo y estoy aportando todo lo que 
tengo de capacidad y de estrategia para 
que ganen Andrés Manuel y los candi-
datos de Morena. Desde octubre le dí la 
vuelta a la página y deseo que Claudia 
y todo el equipo de candidatos a dele-
gados ganen en la ciudad. 

E
n la entrevista, Ricardo Monreal habló tam-
bién sobre la problemática que enfrenta 
Morena, sobre todo en el norte del país pa-
ra cubrir todas las casillas, pero confía que 
esa parte de la República “se morenizará” y 

le dará el triunfo a Andrés Manuel López Obrador.
P.- ¿Hasta donde yo recuerdo, luego de quedar 
fuera en la contienda por la CDMX dijiste que te 
retirarías a la vida privada a dormir, leer mu-
cho y a escribir?

R.- Terminé un libro, el último fue uno de procedi-
mientos electorales. Me retiré de la vida pública tres 
meses y en febrero hablé con Andrés Manuel; me pi-
dió que me encargara de la Segunda Circunscripción 
y me invitó a participar con él y creí que era conve-
niente, repito, porque en este momento el país está 
escribiendo una página muy importante de la historia 
y porque creo que es la hora de un cambio profundo, 
y ese lo representa, desde mi punto de vista, Andrés 
Manuel López Obrador. Es el único con la autoridad 
moral para enfrentarse a toda la gran problemática 
que representa nuestro país. 

¿Qué fue lo que me motivó? ¿Qué fue lo que casi 
moralmente me obligó a quedarme? Primero, la au-
toridad moral de Andrés. Lo conozco, sé cómo piensa, 
sé cómo actúa y sé que al país le urge un hombre como 
él para gobernarlo. Segundo, está es una situación muy 
complicada en el país, también le dije: necesitamos 
unidad de todos, necesitamos alejarnos de la confron-
tación permanente con los sectores y necesitamos 
ayudar con sectores que no creen en nosotros. ¿Quié-
nes son? Iglesia, jóvenes, medios de comunicación, 
empresarios, todos ellos necesitamos reconstruir los 
tejidos de comunicación con ellos. 
P.- Andrés Manuel te ofreció algunos cargos pa-
ra que te quedaras. Porque se habló mucho que 
ibas como número uno para el Senado, como 
presidente del PRD, que él se iba y te quedabas 
tú, o como su futuro Secretario de Gobernación.

R.- En ese momento se habló de la coordinación de 
la campaña o de alguna posición del gobierno. Yo le 
dije a Andrés: No en este momento porque no estoy 
en el ánimo, no traigo ánimo. Se lo dije así con toda 
sinceridad, pero déjame pasar las semanas y si pode-
rosos volvemos a reencontrar y a platicar, lo que ocu-
rrió hasta el 26 ó 27 de enero. Volvimos a 
reencontrarnos y fue cuando me pidió me incorpora-
ra a esta circunscripción.
P.- Te quedaste en el cuarto en la lista plurino-
minal para el Senado y en la Segunda 

CONFÍA EL ZACATECANO EN  
QUE ANDRÉS MANUEL SERÁ PRESIDENTE

Busca
Morenizar
el Norte

• Dice que el candidato de Morena es 
el único con autoridad moral para 
enfrentar la problemática del país

Quieres ver  
la entrevista  
completa, búscala  
en el canal  
de Youtube de  
El Influyente
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Circunscripción. Está muy lejos de 
lo que aspirabas. ¿Te parece bien lo 
que te dieron? ¿Estás conforme?

R.- Me parece muy digno, yo he sido 
en dos ocasiones senador y tres ocasio-
nes diputado federal. Esta Legislatura 
que yo entiendo que será de transición 
con un Presidente de la República sur-
gido de la alternancia política, de la 
oposición, va a ser muy importante y los 
hombres que estemos en ella modesta-
mente tenemos que aportar la mejor 
forma de conciliar el país. Entiendo que 
va a haber desconfianza, vamos a ganar 
con más de 10  puntos, yo le calculo en-
tre 14 y 15 puntos al final porque se cie-
rra. Ahorita está en 22 pero se va a ir 
cerrando; la guerra sucia no va a ser 
menor, va a intensificarse y la compra 
del voto y los mecanismos de coopta-
ción nos pueden quitar hasta cinco o 
seis puntos. Vamos a quedar en 15-16 
puntos de distancia, es lo que yo estimo, 
pero entonces vamos a tener que iniciar 
un proceso de transición pacífica y de 
reciprocidad en el trato con los poderes 
en la reconstrucción del país y en la re-
construcción de las políticas públicas 
que Andrés Manuel como presidente va 
a tener que hacer. Es decir, no es un tra-
bajo fácil, quienes piensan que es ganar 
y ya, no, primero es ganar y empezar el 
proceso de transformación que es el 
más complicado por los intereses y por 
todo lo que queda de secuelas de una 
elección polarizada. 
P.- Mucho se ha hablado de que a 
Andrés Manuel nadie lo puede con-
trolar. Que nadie le va a hacer ver 
lo que tú dices. Ahorita se está pe-
leando con los empresarios, los está 
desafiando y no es más que 

candidato, ¿tú si confías en que 
puedas hacerlo si ganan?

R.- Por supuesto, confío porque ade-
más es muy grande el país; es mucho 
país y creo que los políticos o los hom-
bres públicos tenemos que ponernos a 
la altura. En este momento el desen-
cuentro con empresarios se va a resol-
ver. Los empresarios son los que 
deberían de estar en este momento más 
confiados por el triunfo de Andrés Ma-
nuel que ninguno porque habrá un 
nuevo gobierno, no habrá tranzas, ha-
brá Estado de Gobierno, no habrá los 
moches, no habrá la asignación de fa-
voritos, no habrá influencias indebidas. 
Es decir, el que tenga capacidad de tra-
bajar de manera honesta tendrá traba-
jo y tendrá posibilidad de hacer crecer 
su empresa. Los empresarios medianos 
deberían estar con Andrés porque le va 
a dar una sacudida a todo el esquema 
de proveeduría y de contratación o lici-
tación contratos. Eso les da la posibili-
dad de transparentar sus operaciones 
comerciales, pero además también par-
ticipar en igualdad de circunstancias en 
las legislaciones, sin favoritismo previo 
y sin que se les exija el 10 ó el 20 por 
ciento de lo que equivale su contrato.

Una vez que ganemos la elección del 
primero de julio, tenemos que sentarnos 
con todos los partidos y con todos los 
sectores. No puedes gobernar en una 
ínsula de manera aislada ni siquiera en 
un municipio en un pueblo pequeño, 
tienes que hablar con todos porque so-
mos parte de un proceso de reconcilia-
ción que Andrés ha planteado y que yo 
estoy de acuerdo. Por eso es clave que 
una vez que ganemos no asumamos ac-
titudes triunfalistas ni de mezquindad o 

de persecución. Hay que sentarnos con 
los sectores y decirles vamos a gobernar 
de esta manera pero vamos a respetar a 
los poderes, hay un Poder Judicial, hay 
un Poder Legislativo. Hay una nueva 
composición, hay un nuevo gobierno, 
pongámonos de acuerdo para instru-
mentar las políticas públicas que bene-
ficien al país, eso es lo que yo creo.
P.- ¿Por qué es tan estrecha tu rela-
ción con López Obrador?

R.- Siendo él presidente del PRD, me 
ofrece ser candidato externo del PRD al 
Gobierno de Zacatecas, y allí nace una 
relación muy estrecha con él. Cuando 
termina la elección, ganamos y yo me 
afilio al PRD y después me voy al PT 
porque Andrés me lo pide. O sea mi 
vinculación es en partidos de izquierda, 
los que hicieron alianza con Andrés, que 
son PRD, PT y Movimiento Ciudadano 
por los que he transitado. Entonces 
siendo Senador del PRD, Andrés me pi-
de que pueda ayudarle al PT.
P.- ¿Andrés Manuel acepta socios, 
como tú dices, en su movimiento? 
¿Que no es unipersonal?

R.- Sí los acepta. Yo tengo una opi-
nión personal, he sido toda mi vida muy 
independiente. Yo con Andrés tengo una 
relación de respeto, de afecto, nunca la 
he tenido de subordinación. Él lo sabe, 
no estoy hablando en demérito de él, 
tengo mi propia personalidad, tengo mi 
propio espacio político y del me lo ha 
respetado. 

La primera vez que hablé con él de la 
elección del 2006, le dije una frase que él 
recuerda. Le dije: Andrés, yo me voy a 
meter contigo, voy a ayudarte en la cam-
paña del 2006 –yo acababa de ser Gober-
nador 2004- y me nombró de redes 

sociales, de redes ciudadanas, y le dije 
una frase que todavía se la mantengo: 
Andrés, te voy a ayudar porque quiero 
ser parte de un proyecto de Nación; quie-
ro ser una especie de socio, no de emplea-
do de ese proyecto de Nación. O sea, 
déjame opinar, lo que opine va a ser para 
efecto de fortaleza de nuestro movimien-
to, nunca será para traicionar ni para 
quebrantar tu confianza pero yo soy así. 
P.- ¿Y estás contento con tu chamba? 

R.- Siempre trato de ser muy profe-
sional en mi trabajo, me gusta mi tra-
bajo, empeño todo mi tiempo y mi 
esfuerzo y estoy bien. Me gusta caminar, 
me gusta organizar, me gusta diseñar 
estrategias electorales y políticas y me 
siento bien. Claro, no me alcanza el 
tiempo, y nos faltan recursos, no tene-
mos dinero, pero con imaginación y con 
idea lo podemos hacer.
P.- ¿Cómo te sientes ahí en la Se-
gunda Circunscripción haciendo 
trabajo para Andrés Manuel?

R.- Casi no vengo a la ciudad, vengo 
como cada 10 días y estoy metido en el 
Norte porque es el lugar donde Andrés 
Manuel tenía menos simpatizantes. His-
tóricamente es donde nos ha ido más 
mal electoralmente. La vez pasada entre 
el 8 y el 14 por ciento, y lo grave es que 
no pudimos cubrir el cien por ciento de 
casillas. Es más, tuvimos una cobertura 
muy deficiente en los estados como Nue-
vo León, Guanajuato, Tamaulipas y 
Coahuila; teníamos una representación 
muy escasa y también candidatos con 
muchas dificultades para poder entrar a 
la sociedad. Hoy no, hoy tenemos un 
cambio vertiginoso, tenemos una actitud 
de crecimiento y de aceptación para An-
drés en todo el Norte; yo he dicho que el 
Norte se va a morenizar, es una expre-
sión coloquial pero yo lo veo, o sea, ob-
servo en Nuevo León, incluso en 
Guanajuato, que es el bajío…
P.- Bastión panista ¿no?

R.- Totalmente, Querétaro, Guana-
juato, Aguascalientes, Tamaulipas y el 
mismo Nuevo León tienen una presen-
cia panista histórica. Sin embargo, va-
mos a dar la sorpresa, la sociedad de 
estas zonas está muy lista, preparada 
para darle la confianza a Andrés Ma-
nuel y va a haber una sorpresa en todo 
el norte del país.
P.- ¿Ya están cubiertas las casillas? 

R: No, no todas. Ese es un tema im-
portante en el que yo me he involucrado 
de manera prioritaria. Tenemos actual-
mente hasta hoy el 60-62 por ciento de 
casillas cubiertas. En el país hay 150 mil 
casillas, en esta circunscripción hay 32 
mil. Necesitamos 130 mil representantes 
en las casillas, son dos propietarios y sus 
suplentes pero llevamos el 62 por ciento, 
algo así como poco más de la mitad cu-
biertas. Todavía nos falta el 40 por cien-
to frente al plazo que nos queda de 70 
días, estamos ya encima.
P.- ¿Y si hay tiempo? ¿Si lo van a 
hacer?

R.- Sí, lo vamos a hacer porque ya hay 
un proceso y hay una calendarización y 
yo es a lo que voy cada ocho días a re-
visar que estés nombrándose, seleccio-
nándose, reclutando a todo el personal 
que está en casillas.    

"UNA VEZ QUE GANEMOS LA ELECCIÓN 
DEL PRIMERO DE JULIO,  

TENEMOS QUE SENTARNOS CON 
TODOS LOS PARTIDOS  

Y CON TODOS LOS SECTORES"
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¿FANTASÍAS MIKEL?

E
ntre destacados integrantes del equipo de cam-
paña de la candidata de Morena a la Jefatura 
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, hay quienes 
comienzan a levantar la ceja y hacer cálculos 
electorales ante el desempeño de uno de los 

adversarios en los pasados debates de los aspirantes a la 
administración capitalina.

Los morenistas voltean a ver ya a Mikel Arriola, el 
abanderado del PRI, y no porque lo consideren una ame-
naza en la elección del 1 de julio, sino por el riesgo real 
que el ex director del IMSS le significa a… ¡Alejandra 
Barrales! En el war room de Sheinbaum hay quienes con-
sideran que si Mikel sigue como va, podría en verdad 
subir al segundo lugar en las preferencias y desplazar de 
ese sitio a la candidata de la coalición Por la CDMX al 
Frente que encabezan PRD, PAN y MC.

Curioso ha sido que en los debates entre candidatos a 
la Jefatura de Gobierno, tanto el de Televisa como el del 
Instituto Electoral de la Ciudad (IECM), Mikel no se ha 
ensañado contra Sheinbaum por el caso Rébsamen, un 
asunto que hoy por hoy es el blanco más endeble de la 
morenista.

Si bien es cierto que el priista le ha recetado sus golpes 
a Sheinbaum con el asunto de los narcodelegados de Mo-
rena, el director del IMSS se ha cebado contra Barrales en 
el tema de sus propiedades y su riqueza. Y vaya que le ha 
resultado, a pesar de los esfuerzos de la perredista por mi-
nimizar los señalamientos y calificarlos de “fantasías Mikel”.

Durante el debate en Televisa, Arriola consiguió des-
estabilizar a Barrales y con ello logró de paso, sin preten-
derlo o de forma deliberada, que los ataques de la 
perredista hacia la de Morena se diluyeran. Fue evidente 
el desconcierto de la ex dirigente de aeromozas cuando 
el ex director del IMSS le preguntó si no tenía un depar-
tamento más en Polanco.

En los debates Mikel ha logrado generar una percep-
ción, ya sea por ocurrencias como los 100 kilómetros de 
Metro o porque suelta buscapiés que nada tienen que ver 
con la circunstancia, como aquello del antidoping a los 
candidatos. Pero lo cierto también es que el priista no 
tiene nada que perder o dicho de otra forma, ganaría 
perdiendo. Lo que bien se antojaba como una campaña 
meramente testimonial en la capital del país se podría 
convertir en un éxito electoral para el PRI, que podría 
pasar de cuarta a segunda fuerza electoral.

Para los de Morena, Mikel ha mandado mensajes cifra-
dos que muestran otra parte de su estrategia. Cuando el 
abanderado del PRI dice que es el “candidato de la familia” 
le habla al voto conservador de la Ciudad, ese que sufraga-
ba por el PAN pero que ahora no se identi-
fica con Alejandra Barrales y que nunca 
votaría por Morena.

Si Mikel sube le conviene a Sheinbaum, 
porque desde el cálculo electoral de Mo-
rena no representa un riesgo para su can-
didata, ante el rechazo histórico mostrado 

por los capitalinos a que los gobierne el PRI; pero si Arrio-
la desplaza a Barrales, sí quitaría de la contienda a la 
principal adversaria que hoy tiene Sheinbaum.

Las matemáticas de los 
“morenos” toman como base el 
porcentaje histórico de votación 
registrado por el PRI en la 
capital del país. Los números 
indican que en los últimos 12 
años la votación para el priismo 
ha fluctuado entre los 900 mil 
a un millón 100 mil sufragios

El voto conservador en la Ciudad de México es el de 
mayor nivel educativo y por lo tanto su participación es 
mayor al promedio. En 2012, cuando también hubo elec-
ciones a Jefe de Gobierno, ese voto superó el medio millón 
de sufragios. Si Mikel logra convencer a ese electorado 
podría romper el techo de votación histórica del Revolu-
cionario Institucional en la capital del país y, de paso, 
posicionarlo en la segunda posición de las preferencias.

Ser la segunda fuerza le daría al PRI un lugar privile-
giado para negociar con quien se convierta en Jefa de 
Gobierno, pero también le representaría algo muy im-
portante: presupuesto.

Entre 2016 y 2018 el Revolucionario Institucional ha 
obtenido 117.8 millones de pesos para actividades ordi-
narias, asignados como prerrogativas por el IECM, a los 
que se suman 26 millones para gastos de la actual cam-
paña electoral.

Las tres delegaciones políticas que gobierna al priismo 
-Cuajimalpa, Magdalena Contreras y Milpa Alta, han re-
cibido un presupuesto total de 10 mil 100 millones de 
pesos en estos tres años de gobierno, y todo por ser la 
cuarta fuerza electoral.

Lo arriesgado para Morena es que de crecer, Mikel se 
podría convertir en un activo real para hacer subir en las 
preferencias a un alicaído José Antonio Meade que, como 
se vio en el debate presidencial del pasado domingo, no 
termina de convencer.

Claudia Sheinbaum ha dicho que lo más importante 
es convertir a Andrés Manuel López Obrador en candi-
dato a la Presidencia, pero como también se vio en el 

debate del domingo “el Peje” es el principal 
enemigo de si mismo.

Así las cosas, no resultaría una sorpresa que 
veamos una suerte de alianza Morena y PRI 
sólo en la Ciudad, porque si Mikel sube tam-
bién gana Sheinbaum, y a quien lo dude lo 
único por decir es: Piensa mal y acertarás. 

El voto conservador en 
la Ciudad de México es 
el de mayor nivel edu-
cativo y por lo tanto su 
participación es mayor 
al promedio.

MOMENTOS

EN DESACUERDO CON LA 
LEY DE RECONSTRUCCIÓN
Mientras la diputada priista 
Dunia Ludlow se molestó por la 
modificación fast track y sin 
discusión de la Ley de Recons-
trucción de la CDMX, la perre-
dista Janet Hernández Sotelo, 
resalta la importancia de la 
protección civil durante los úl-
timos meses a raíz del sismo 
de septiembre pasado.
Dunia calificó irresponsable y 
superficial modificar la Ley de 
Reconstrucción de la Ciudad 
para ampliar el plazo de regis-
tro de damnificados.
“Es sumamente grave que si-
gamos huyendo de las discu-
siones de fondo y hagamos 
modificaciones superficiales, 
no se están resolviendo las de-
ficiencias del proceso de re-
construcción, que son la falta 
de censos y diagnósticos 
concluidos“.

LA CDMX, ENTRE LAS 
100 MÁS RESILIENTES 
DEL MUNDO
La Ciudad de México es una de 
las 100 ciudades más resilien-
tes a nivel mundial, aseguró la 
diputada Janet Hernández Sote-
lo, presidenta de la Comisión de 
Protección Civil de la ALDF.
No obstante, la legisladora dijo 
que a siete meses de los sis-
mos y en pleno proceso de re-
construcción, es indispensable 
tener una mayor cultura de 
protección civil.
Actualmente, y a nivel mundial, 
dijo, la protección civil es una 
estrategia fundamental que 
brinda medios para responder 
asertivamente ante desastres 
naturales y afectaciones, así 
como medidas de resistencia 
para superar estas circunstan-
cias traumáticas.
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¿JEFE DE GOBIERNO  
DE ORNATO?

José Ramón Amieva es un político que siempre 
usa en sus discursos la palabra transparencia, 
pero en su actuar es un personaje tenebroso.

Por un lado jura lealtad a su antecesor Miguel 
Ángel Mancera y por el otro está entregado a 

Alejandro Encinas, hoy promotor del voto de Morena.
Al frente de la Secretaría de Desarrollo Social de la 

Capital CDMX, en más de una ocasión no cumplió las 
indicaciones de Mancera y benefició con recursos a 
organizaciones afines a Morena. 

Al despedirse del gobierno, Mancera dijo a repor-
teros que dejaría en el cargo a Amieva porque tiene el 
carácter para asumir la responsabilidad; sin embargo, 
a una semana de su llegada al puesto queda claro que 
ha sido relegado a sólo preparar libros blancos y el 
mando de la CdMx está en el PRD y el equipo cercano 
a Alejandra Barrales.

Amieva tuvo la oportunidad de distinguirse como 
Jefe de Gobierno, pero su tenebroso andar lo destina 
a ser un mandatario de ornato.

Ofensiva en Gobierno 
El principal mensaje que mandó el PRD a Morena 

con el reajuste del Gobierno de la CdMx es que van a 
dar la batalla cuerpo a cuerpo para retener su princi-
pal bastión.

Para operar la política interna de la CdMx, se de-
signó a Guillermo Orozco, un político cercano al equi-
po de Barrales, duro en la negociación política y que 
conoce las entrañas de la capital del país. 

Desde el inicio del gobierno de Mancera, Orozco 
ha estado como asesor y ha transitado por varias car-
teras para poner orden. Desde el año pasado arribó a 
la Secretaría de Gobierno en relevo de Juan José García 
Ochoa y fue desarticulando los acuerdos que se tejían 
a favor de Morena.

Pronto tomó los hilos de la CdMx y fue asumiendo 
el control de los grupos opositores en la capital del 
país. Queda claro dónde estará el mando en la Ciudad 
de México donde empezará el próximo domingo la 
madre de todas las batallas.

El antídoto contra Morena
Como balde de agua fría cayó en Morena la desig-

nación de Miguel Ángel Vásquez como coordinador de 
gabinete de la CdMx.

Dice el refrán que para que la cuña apriete tiene 
que ser del mismo palo y Vásquez es un hombre que 
conoce a fondo las vulnerabilidades y capacidades de 
Morena.

Incluso a varios líderes de Morena les ha dicho de 
frente que el 1 de julio van a ser derrotados y lo dice 
con el cálculo electoral que tiene desde 2012, tras haber 
pasado seis años como representante del PRD ante el 
Instituto Electoral de la CdMx. Quienes lo conocen, 
saben que es de los pocos perredistas que se quedaron 

por convicción y amor al partido a dar la batalla. Hoy 
está también cerca de Barrales y algunos lo ven como 
secretario de Finanzas de facto.

Se juega todo en 2018, pero actúa con sigilo, listo 
para enfrentar la contienda más dura de la izquierda 
en la capital del país. No hay que perderlo de vista.

OPERACIÓN CICATRIZ 
En Tlalpan, la colación Por la CDMX al Frente comienza 
a fortalecerse porque saben que tienen la oportunidad 
de derrotar a Morena tras las pésimas condiciones en 
que Claudia Sheinbaum dejó la demarcación.

El proceso interno del PRD fue ríspido al definirse 
como candidata a alcalde a Alfa González de Nueva 
Izquierda.

Sin embargo, González ha iniciado la operación 
cicatriz con los grupos del PRD que resultaron heridos. 
La semana pasada en Topilejo se le vio junto a Susana 
Alanís y Héctor Hugo Hernández El Naranja, quienes 
arroparon a Barrales en su visita por la demarcación.

Alfa González se prepara 
para dar la sorpresa en el 
corazón de Morena, donde 
gobernó su abanderada 
a la Jefatura de Gobierno. 
En los próximos 45 días 
veremos si se logra la unidad 
y Tlalpan regresa a manos 
del PRD tras el descontento 
que dejó Sheinbaum 
sobre todo por casos como 
el colegio Rebsamen.
NOCAUT. Tras el primer debate chilango quedó cla-
ro que la contienda real por la Ciudad de México está 
entre Claudia Sheinbaum, de Morena, y Alejandra 
Barrales, del PRD, quienes fueron a fajarse en el primer 
asalto.

A unos días del encuentro, Barrales asestó también 
un golpe a Morena al sumar a su equipo al diputado 
local de Morena, Jesús Briones.

En ese ánimo en el perredismo hay más confianza 
sobre todo luego de que el candidato del partido Hu-
manista, Marco Rascón, noqueó al joven Mikel Arrio-
la, quien creía venir en ascenso pese a no contar ni con 
el apoyo del priismo en la ciudad. 

A
hora sí se pusieron a trabajar 
en la Delegación Iztapalapa, 
pues las autoridades le echa-
ron montón a las labores de 
limpieza para atender las zo-

nas afectas por la lluvia y granizada atípi-
ca de la noche del lunes.

Dicen que 16 brigadas de atención inte-
gradas cada una por 10 elementos de la 
Dirección de Protección Civil, Servicios 
Urbanos y Policía Delegacional, así como 
Bomberos de la CDMX recorrieron las zo-
nas afectadas.

Con cinco cargadores 
frontales, dos 
retroexcavadoras, 
una pipa, 10 camiones 
recolectores de basura 
y siete máquinas de 
hidro-succión para el 
desazolve de viviendas 
afectadas fueron 
operados por personal 
del Sistemas de Aguas 
de la Ciudad de México 
(SACMEX) y Delegación.
DIERON EL PITAZO
A través del Sistema Múltiple de Alerta-
miento Temprano (SMAT), la Delegación 
Iztapalapa dio aviso a la población dos 
horas antes de la llegada de la tormenta, la 
cual acumuló 56 milímetros de lluvia en 
menos de una hora, con gran cantidad de 
granizo que afectó el sistema hidráulico.

Aún así resultaron afectadas 12 vivien-
das por inundación, principalmente en la 
Unidad Modelo y en las colonias El Retoño, 
El Sifón, Sinatel, Escuadrón 201, San Andrés 
Tetepilco, Barrio San Ignacio y San Lucas 
en el centro de la demarcación. 

• En Iztapalapa les 
llueve sobre mojado; 
es un problema que 
les pega cada año y no 
lo han solucionado

¡Aaaguas!
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LAS ANTICLIMÁTICAS  
CAMPAÑAS DE LA CDMX

A
lgunos dirán -y con cierta razón- que, dada 
la experiencia acumulada en los últimos 20 
años, uno entiende mejor aquella frase de 
que “todo tiempo pasado fue mejor” 

Y la verdad no es que uno sea tan viejo, 
lo que pasa es que después de comparar las campañas 
de las y los candidatos a la Jefatura de Gobierno de la 
CDMX de este 2018, con las de 1997 se confirma la regla. 

La referencia nos lleva a la primera elección de Jefe 
de Gobierno del Distrito Federal.

No sé si usted lo perciba pero las campañas de este 
año -a diferencia de aquellas-  han sido anticlimáticas, 
frías, falsas, huecas, sin emoción, total: ¡No prenden!

Asistí y aprendí mucho de la campaña del Ingeniero 
Cuauhtémoc Cárdenas en 1997. Los aspirantes que lo 
acompañaron en esa contienda eran de un perfil emi-
nentemente político, salvo por Pedro Ferriz Santacruz 
del Partido Cardenista (¿recuerdan “un mundo nos vi-
gila?) y la cantante Viola Trigo del Partido del Trabajo 
que más bien se sumaron a la competencia para darle 
un toque democrático y de inclusión al proceso electo-
ral de ese año. 

Alfredo del Mazo del PRI, Carlos Castillo Peraza del 
PAN, Jorge González Torres del Partido Verde y Manuel 
Fernández Flores del PPS entendieron y supieron estu-
diar a su militancia antes de ir a pedir el voto. Sabían 
escuchar porque eran figuras políticas de primer orden 
dentro de sus respetivos partidos y sabían mucho del 
trabajo territorial.

El primero, supo movilizar en su momento a millones 
de simpatizantes desde los sectores campesino, obrero 
y popular del PRI. Su discurso era impecable al hablar 
de los postulados de su partido y de los errores come-
tidos por el penúltimo Regente Ramón Aguirre. Sus 
palabras se entendían claramente, era respetuoso del 
reclamo ciudadano y de sus rivales. 

Castillo Peraza por su parte, convenció en aquel tiem-
po a los sectores más conservadores que veían en él la 
posibilidad de inaugurar la primera alternancia políti-
ca del país. Don Carlos era un erudito de la psicología 
social del “chilango”  y su carácter era duro, firme pero 
conciliador.

Y qué decir de González Torres que se echó a la bol-
sa a los ambientalistas, o de Manuel Fernández que 
hizo lo propio con los sindicatos con discursos serios, 
sin ocurrencias.  

Sus ofertas políticas se centraron en una sola direc-
ción: darle a la Ciudad de México identidad propia, 
soberanía y un régimen constitucional distinto e inno-
vador a la ya devaluada Regencia.

La sociedad “chilanga” en aquel entonces estaba muy 
politizada. Los sismos de 1985 no solo sacudieron edi-
ficios, sino conciencias que se sintieron abandonadas y 
solas en medio de la catástrofe.

Esta circunstancia obligó a los candidatos a no ser 
improvisados. Ellos sabían que tenían que convencer a 
los habitantes del Distrito Federal de que su oferta de 
cambio era auténtica y novedosa. Entendieron que go-
bernar a una ciudad enfurecida y deseosa de participar 
de la toma de decisiones no era una aventura pasajera.

Uno de los sectores más participativos en la elección 
de 1997 fueron los jóvenes. El Movimiento Estudiantil 
de 1986 en la UNAM fue un detonador de importantes 
liderazgos sociales. El ejemplo claro de esta generación 
es la actual candidata de la coalición “Juntos Haremos 
Historia” Claudia Sheinbaum que tras participar del 
gobierno de López Obrador se desdibujó y desapareció 
del escenario público. 

Ahora reaparece con un discurso esperanzador, pe-
ro no logra impactar. 

A diferencia de la campaña de  1997 en que cada as-
pirante brillaba con luz propia, Sheinbaum se presenta 
como una mujer que se conduce sobre una línea traza-
da por Andrés Manuel López Obrador; su propaganda 
siempre a lado del tabasqueño y sus discursos aludien-
do siempre a su mentor, no ofrecen certeza  de que será 
ella sola quien gobierne la CDMX. 

El caso de Alejandra Barrales -la candidata de la coa-
lición “Por la Ciudad de México Al Frente”-  es todavía 
peor. La desafortunada idea de posicionarla como “La 
Jefa” la hace ver impositiva, autoritaria y lejana a la so-
ciedad. El tono de sus discursos resulta ajeno a la inten-
cionalidad de los mismos. Nadie le cree los recorridos 
por vecindades  ni verla comer el “taco placero” en algún 
mercado o conviviendo con la “banda” bailando su cum-
bia.  Su mensaje es ambivalente, sin estructura y siem-
pre salpicado con tonos de rencor y encono. 

De Mikel Arriola, su presencia resulta patética. Nadie 
le cree a este funcionario gris de la administración pe-
ñista su repentino interés por la Ciudad de México. 

De las otras candidatas, Purificación Carpinteyro, 
Lorena Osornio y Mariana Boy, su sola postulación es 
ofensiva para el entendimiento de los capitalinos.  

Por último, Marcos Rascón, el “Súper Barrio” del in-
visible Partido Humanista, que si bien no le ofrece la 
más mínima garantía de obtener la victoria, siempre es 
bueno escuchar a un viejo hombre forjado en la política 
tradicional. 

Las y los candidatos no han sabido hacer a un lado 
sus aspiraciones personales o de grupo. La confronta-
ción y soberbia que todos muestran en sus discursos no 
ayuda a serenar a un electorado enfadado y escéptico. 

Si Barrales y Sheinbaum –las únicas con posibilida-
des- quieren ganar, deberán cambiar la estrategia, ser 
ellas mismas, hacer a un lado a sus padrinos y los ma-
sivos acarreos que no son auténticos; aprender a escu-
char a la gente, dejar la descalificación, ser humildes  y 
serenarse. 

El sustituto. Por Jerge

Nueva ruta 
ecológica
• Arrancó un nuevo corredor 

de transporte público 
concesionado en una ruta 
fundamental de la Ciudad 
de México, la de Auditorio-
Reforma-Santa Fe.

49
mil 217 usuarios al día 
se desplazarán gra-
cias a este medio.

6.50
pesos es el costo de 
pasaje.

TECNOLOGÍA DE PUNTA
•Tiene cámaras de video vigilancia, y…
•Timbres para personas con debilidad visual y au-

ditiva, con sonido y luz.

11 Osorio.indd   11 24/04/18   6:26 ��



12. EL INFLUYENTE. DEL 25 DE ABRIL AL 1 DE MAYO 2018 www.elinfluyente.mx

LOS PRESIDENCIABLES EN RESUMEN

DEBATE 
PREVIO
AL DEBATE

ANDRÉS MANUEL LOPEZ 
OBRADOR
Coalición Juntos Haremos Historia
•Se enfrentó verbalmente con el empre-

sario Carlos Slim quien cuestionó la 
posición del aspirante presidencial de 
parar la construcción del nuevo aero-
puerto. “Lo envió Peña y Salinas”, le re-
viró. También fue cuestionado por usar 
una avioneta para sus traslados en la 
campaña cuando ha afirmado que si 
llega a ser presidente de la República 
viajará en vuelos comerciales como 
una medida de austeridad.

•El periódico Reforma publicó una en-
cuesta que lo coloca al frente de las 
preferencias electorales con una ven-
taja de 2 a 1 respecto de su más cerca-
no competidor. También se le criticó 
por haber sido el único candidato que 
no acudió a la firma del Pacto por la 
Primera Infancia convocado por orga-
nizaciones sociales, y por la decisión 
del Consejo Coordinador Empresarial 
de cancelar la mesa de diálogo sobre 
el nuevo aeropuerto ante la posición 
de López Obrador de rechazar el pro-
yecto. Realizó varios mítines en Sonora 
y Sinaloa, así como en las delegacio-
nes de Xochimilco y Milpa Alta de la 
ciudad de México.

RICARDO ANAYA
Coalición Por México al Frente
•Aprovechó las críticas al puntero de la 

encuestas y en un mitin en Tijuana, 
Baja California, pidió el voto útil al afir-
mar que él es el único candidato que 
podría vencer a AMLO en la contienda 
presidencial. Garantizó que de ganar, 
no cancelaría las obras del nuevo aero-
puerto. En un giro para dejar los actos 
cerrados y mostrar músculo, realizó 
otro evento en el bastión azul de Tlal-
nepantla donde reiteró que el cambio 
que necesita México no es hacia el 

•  El candidato puntero, Andrés Manuel López 
Obrador, acaparó la polémica a la que se sumaron 
los demás candidatos. El nuevo aeropuerto, la 
renta de una avioneta y las encuestas, los temas que 
predominaron en las campañas antes del debate

pasado sino al frente, opción que dice 
encabezar la coalición que representa.

JOSÉ ANTONIO MEADE
Coalición Todos por México
•También estuvo en medio de la polémi-

ca luego de haber invitado a Armando 

Ríos Píter a sumarse a su campaña. No 
faltó quien lo cuestionara por sumar al 
ex perredista que buscó ser candidato 
independiente a la Presidencia de la 
República pero fue rechazado por el 
INE al haber presentado firmas falsas 
que supuestamente apoyaban su 

solicitud.
•En sus actos proselitistas insistió en 

sus críticas a AMLO por su rechazo al 
nuevo aeropuerto y su enfrentamiento 
con Carlos Slim, y pidió a los empresa-
rios su apoyo para ganar la elección. 
Además, exigió al INE investigar la 
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LLEGARON A LA CITA 
CON EL PESO  
DE LAS ENCUESTAS…
PREVIO AL DEBATE presidencial, las encuestas 
seguían marcando una ventaja del candidato de la 
coalición Juntos Haremos Historia, Andrés Manuel 
López Obrador, en relación con su más cercano 
contendiente.
Los sondeos publicados mostraban diferencia en 
los puntos de ventaja; mientras que una señalaba 
22 puntos, otra indicaba 11 puntos.
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Obrador
Ricardo Anaya 

José Antonio Meade
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VEN GANADOR A ANAYA
PARA USTED  ¿Quién ganó el debate? (%)
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Fuente: El Financiero, 
encuesta telefónica 

realizada el 23 de abril a 436 
adultos que vieron o 

escucharon el debate.
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renta de la avioneta que usó el candi-
dato de Juntos Haremos Historia en 
sus mítines por el norte del país. Por 
otra parte, mediante un tuit, Meade 
afirmó que el crimen rebasó al Estado 
Mexicano, por lo que propuso una rein-
geniería en la estrategia federal para 
combatir la inseguridad.

MARGARITA ZAVALA
Candidata Independiente
•Mantuvo sus actividades en actos ce-

rrados. Dio una conferencia de prensa 
para anunciar su estrategia para des-
mantelar el crimen organizado y ga-
rantizar la seguridad. No habrá, dijo, ni 
amnistía, perdones o guiños. En un ac-
to para recaudar fondos para su cam-
paña, aseguró que AMLO no es 
invencible y criticó a Anaya y Meade 
de no poder alcanzarlo en las preferen-
cias electorales a pesar de contar con 
recursos públicos.

JAIME RODRÍGUEZ CALDERÓN
Candidato Independiente
•“El Bronco” ha preferido hacer campa-

ña vía redes sociales. Pidió a los ciuda-
danos que a través de Facebook  le 
envíen ideas para su campaña. Tam-
bién por esa red, dijo que conseguirá 
recursos con amigos y usará el finan-
ciamiento otorgado por el INE para co-
locar anuncios en todo el país. 

• En el primer debate presidencial, AMLO buscó administrar su 
ventaja y los demás candidatos aprovecharon para provocarlo

M
uchos ataques y pocas 
propuestas. Así se per-
cibió el primer debate 
entre los cinco candi-
datos a la Presidencia 

de la República organizado por el Ins-
tituto Nacional Electoral (INE). 

Los principales periódicos del país 
registraron en sus ocho columnas el 
encuentro con titulares en este sentido, 
y destacaron que el mayor golpeteo lo 
recibió Andrés Manuel López Obrador, 
candidato de la coalición Juntos Hare-
mos Historia, quien encabeza las en-
cuestas electorales.

Para varios analistas políticos, AMLO 
llegó al debate a administrar su ventaja, 
por lo que no se enganchó con los ata-
ques que recibió. En cambio, era natural 
que sus adversarios aprovecharan el 
escenario para sortearle algunos de los 
golpes que le tenían guardados con el 
fin de intentar bajarlo de las preferen-
cias electorales.

Pero si bien Andrés Manuel López 
Obrador es el enemigo a vencer, tanto 
Ricardo Anaya, de la coalición Por Mé-
xico al Frente, como José Antonio Mea-
de, de la alianza Todos por México, no 
olvidaron que entre ellos también hay 
cuentas pendientes, por lo que también 
se propinaron duros golpes.

En tanto, los candidatos indepen-
dientes Margarita Zavala y Jaime Rodrí-
guez Calderón, alias “El Bronco”, 
mostraron que su participación en esta 
elección es francamente testimonial, ya 
que las encuestas los colocan sin posi-
bilidades de ganar.

Primer round
AL AIRE
LA PERCEPCIÓN sobre cada 
uno de los candidatos fue:
RICARDO ANAYA
•Suelto al hablar y bien arti-

culado. Presentó propues-
tas y surtió golpes a AMLO y 
a Meade.   Contestó los ata-
ques que recibió. Buen ma-
nejo del tiempo. Parece que 
hizo bien la tarea porque 
presentó varios gráficos.

JOSÉ ANTONIO MEADE
•Aunque es estructurado para 

hablar, no logró comunicar 
bien sus ideas y emociones. 
Usó un mismo tono de voz 
tanto para presentar sus 
propuestas como para ata-
car a sus adversarios.  Surtió 
golpes a AMLO y Anaya. Las 
respuestas a los ataques no 
fueron contundentes. Mane-
jó bien el tiempo.

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
•Más que propuestas con-

cretas manejó el discurso 
de siempre, mismo que usa 

en sus mítines. Evadió los 
golpes y no respondió los 
cuestionamientos que le hi-
cieron sus contrincantes. 
Siempre perdió la noción 
del tiempo por lo que no 
concluía sus 
intervenciones.

MARGARITA ZAVALA
•Se enfocó más en presentar 

sus propuestas, aunque eso 
no le impidió asestar golpes 
a sus rivales. Se vio sobre 
entrenada. Pesa sobre ella 
la sombra de su esposo, el 
ex Presidente Felipe Calde-
rón, pues tuvo que sortear 
los cuestionamientos que 
hicieron sobre él.  Atacó a 
AMLO, Meade y Anaya. Ma-
nejó bien el tiempo.

JAIME RODRÍGUEZ CAL-
DERÓN, ‘EL BRONCO’
• Sin propuestas, se dedicó a 

golpear a sus contrincan-
tes. Se dice que fue la sor-
presa, pero por haber dado 
el toque jocoso al 
encuentro.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR,  
candidato de la coalición Juntos Haremos Historia.

“Me están echando montón.”

PRÓXIMO DEBATE. Fecha: 20 de mayo. Lugar: Tijuana.  
Hora: 21:30. Moderadores: León Krauze y Yuriria Sierra.  
Novedad: Habrá público presente.

En este primer debate se trataron los 
temas “Seguridad Pública y Violencia”, 
“Combate a la Corrupción e Impunidad” 
y “Democracia, Pluralismo y Grupos 
Vulnerables”. 

2%
No sabe

PROPUESTA POLÉMICA
•El Bronco: Mocharle la 

mano a quien robe en 
el servicio público

ASÍ SE EXPRESÓ AMLO
•AMLO se recargó un momento en el atril, tam-

bién cruzó los brazos, lo que fue interpretado 
como señal de enfado o aburrición. También 
fue el primero en retirarse y no se despidió.

El accesorio
•Una bala que mostró 

El Bronco para decir 
que él ha sido víctima 
de la delincuencia.

40%
de los televidentes 
de nuestro país, lo 
que equivale a 11.4 
millones de perso-
nas, sintonizaron 
este debate, de 
acuerdo con el INE.

Sin título-17   13 24/04/18   5:30 ��



14. EL INFLUYENTE. DEL 25 DE ABRIL AL 1 DE MAYO 2018 www.elinfluyente.mx

¿AMLO, EN SERIO QUERRÁ  
SER PRESIDENTE?

C
on todo y las encuestas que lo colocan 
como favorito para ganar la elección 
presidencial del primero de julio, con 
todo y el fanatismo de sus seguidores 
que lo ven como el ideal para acabar con 

el régimen priista, con todo y el arribismo de per-
sonajes oscuros que lo rodean, con todo y el país en 
llamas en el que vivimos me pregun-
to: ¿si realmente Andrés Manuel 
López Obrador querrá ser Presiden-
te? En su subconsciente sabe que 
salir del estado de confort en el que  
actualmente se encuentra, se torna 
peligroso para su objetivo, extrema-
damente obsesivo, de “pasar a la his-
toria” como el mejor presidente del 
siglo XXl que ha tenido  México, pues no podrá 
garantizar la honestidad de quienes lo rodearían 
en esta difícil tarea de limpiar a un país dañado por 
la corrupción de anteriores gobiernos, emanados 
del PRI y PAN; manchado, además, de sangre.

López Obrador tampoco puede asegurar a los 
millones de mexicanos que lo apoyan, y a los que 
no confían en él, que su estrategia de amnistía a 
los cárteles de las drogas tendrá el éxito prometi-
do de pacificar al país, mucho menos con un se-
cretario de Seguridad Pública como Alfonso 
Durazo, involucrado recientemente con el narco. 
¿Con cuál de todos los capos de la droga pactaría 
para ser el protegido del gobierno lopezobrado-
rista? ¿Las otras bandas delictivas aceptarían re-
signadas entregarles el mercado por el que 
actualmente se pelean en varios estados de la Re-
pública?¡Claro que no! Seamos realistas.

El candidato presidencial 
de la coalición “Juntos 
Haremos Historia” tiene 
miedo, mucho miedo, 
aunque sonría y se burle de 
sus adversarios José Antonio 
Meade y Ricardo Anaya, 
que también traen lo suyo 
y de quienes hablaremos 
en los siguientes días.

No es lo mismo, lo sabe bien el candidato pre-
sidencial morenista, recorrer el país como 

pescador de almas, evangelizando a todos aquellos 
que lo quieran escuchar, a todos esos hombres y 
mujeres frustrados y enojados con un gobierno 
cínico y corrupto, qué como administrador de un 
México dividido, por su culpa, entre buenos y ma-
los. Sembrar odio cosecha violencia.

De llegar a la presidencia de la República, no 
volverá a tener una noche tranquila 
en algún cuarto de hotel; no volverá a 
ser aclamado en concentraciones ma-
sivas como hoy lo es, no volverá a 
comer en una fonda a la orilla de la 
carretera como ahora lo hace porque 
deberá pagar el apoyo de empresarios 
que, como Alfonso Romo y Ricardo 
Salinas, actualmente lo placean mien-

tras se relamen pensando en sus jugosas ganancias 
al amparo del poder presidencial del tabasqueño.

Andrés Manuel tiene miedo, mucho miedo, 
aunque ahora se ufane en amenazar a la ¨mafia 
en el poder¨, salida del PRI, con arrancarle las 
entrañas porque, también, ha construido la suya 
con actores políticos redimidos que más temprano 
que tarde robaran a la nación.

¿De verdad querrá ser Presidente? 
Sabe, aunque no lo admita, que deberá dejar de 

lado su inmaculada imagen de salvador del país 
para ser juzgado como ahora él lo hace con todos 
los expresidentes que, independientemente de la 
corrupción en que han caído, han tenido un des-
gate lógico por gobernar a más de 120 millones de 
mexicanos.

Indiscutiblemente sabe que de colocarse sobre 
su pecho la banda presidencial tendrá que nego-
ciar con sus más acérrimos enemigos, dueños de 
medios de comunicación que por años lo han cri-
ticado, para que canten y aplaudan sus logros de 
gobierno.

Sabe que si llegara a ser presidente de México 
no podrá controlar el protagonismo y egocentris-
mo, que por más de una década ha ocultado, quien 
sería la primera dama (dicho por sus más cercanos 
colaboradores), mucho menos de sus hijos quienes 
a su imagen y semejanza han saboreado el placer 
de gozar dinero público… sin trabajar.

López Obrador sabe que no le conviene ganar 
la elección porque a la mañana siguiente iniciará 
su otra historia: dejará de ser el “mesías” para con-
vertirse en el presidente que no podrá acabar con 
la delincuencia, los feminicidios, la impunidad, la 
corrupción de gobernadores y funcionarios; la po-
breza y la marginación; la ignorancia, el desempleo 
y la violencia que nos enfurece y lastima.
¿En realidad querrá ser presidente de México? 

Sabe que si llegara a 
ser presidente de Méxi-
co no podrá controlar el 
protagonismo y ego-
centrismo, que por más 
de una década ha 
ocultado

ELENA CHÁVEZ GONZÁLEZ

TROYA

Opinión DICEN LOS QUE SABEN…

Pocas columnas del jueves trataron el tema del 
debate del miércoles pasado, en el que los seis 
candidatos hicieron gala de su rapidez para 
plantear sus propuestas en el primer debate por 
la Jefatura de la Ciudad de México.

TRASCENDIÓ / EL UNIVERSAL
En su columna, Salvador García Soto escribe 
que Mikel Arriola entró al debate de candidatos 
a la Jefatura de Gobierno de Ciudad de México 
con un discurso incriminador contra Alejandra 
Barrales y Claudia Sheinbaum, hablando de 
bandas de narcotráfico y corrupción, pero en 
esa primera ronda ambas lo ignoraron y apro-
vecharon el momento para presentarse.
La perredista se tomó algún momento para lla-
mar fantasioso al priista y mantuvo su perfil 
propositivo, pero la de Morena de plano soslayó, 
pues no entiende que vive en una ciudad 
progresista.

FRENTES POLÍTICOS / EXCÉLSIOR
Mencionan que durante el primer debate para 
la jefatura de la CDMX hubo una revelación: 
Mariana Boy. La aspirante del Partido Verde se 
llevó la noche al decir: “Para mí la ciudad no es 
un botín, es un compromiso”, y desde ese mo-
mento su discurso llamó la atención.
Cuando ninguno de los demás se atrevía a ha-
blar de los feminicidios  ella afirmó que el go-
bierno capitalino ha minimizado el tema . “Es 
increíble que no activen la alerta de género”.
No es que lo hayan hecho mal el resto de los 
candidatos, pero ella fue la única que se presen-
tó con una propuesta de conocimiento de causa 
y proyectos lógicos e innovadores. Lo que sí que-
dó claro es que a partir de la noche del debate, a 
Mariana le llaman merecidamente la jefa Boy. 
Los rebasó y ni la vieron venir.

CIRCUITO INTERIOR / REFORMA
Resaltan que más que una pregunta, Javier So-
lórzano tuvo comentarios en el debate, por mo-
mentos le ganó el protagonismo y calló tanto a 
Mariana Boy como a Claudia Shembaum, a 
quien además le lanzó un par de preguntas 
muy cargaditas, mientras que con Alejandra 
Barrales se disculpó, y hasta le ofreció tiempo 
extra. Ni tan moderado el moderador.

SERPIENTES Y ESCALERAS / 
SALVADOR GARCÍA SOTO
En la publicación del jueves pasado dijo que 
Alejandra Bárrales aprovechó sus tiempos y co-
nectó propuestas puntuales en varias proble-
máticas de la ciudad, se vio preparada en datos 
y cifras , defendió el nuevo aeropuerto interna-
cional de la CDMX, pero no se metió a una de-
fensa del gobierno perredista de Mancera, y 
logró asestar varios golpes a la puntera Shein-
baum al reprobar su desempeño como titular 
del Medio Ambiente por favorecer al auto con 
segundos pisos y no haber respondido a vícti-
mas del sismo en Tlalpan.

@88ElenaChavez
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GERARDO JIMÉNEZ

DE AQUÍ SOY

Opinión

Reportero de Excélsior, Cadena 
Tres. Grupo Imagen.
@Santomitote
elsanto.balasperdidas@gmail.com

GOBIERNO DE COALICIÓN  
EN LA CIUDAD DE MÉXICO

D
esde la conformación de la Asamblea 
Constituyente se planteó la idea de un 
gobierno de coalición para la CDMX, 
esta misma idea se ha planteado para 
la presidencia de la República.

Primero se escucharon las voces y el plantea-
miento del PRI, luego de la coalición por México al 
Frente, la idea de conformar esa alternativa de go-
bierno cobra mayor relevancia, pues no solo podría 
garantizar una mayoría en el Congreso al próximo 
presidente y Jefe de Gobierno, sino que dotaría de 
una mayor legitimidad y gobernabilidad a su man-
dato.

Uno de los especialistas en el tema, Diego Vala-
dés, investigador del Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la UNAM, ha declarado que la forma-
ción de un gobierno de coalición en 2018, es una 
posibilidad no solo viable, sino necesaria debido a 
los tiempos políticos que se viven en México.

“Es necesaria en cuanto a que, para la goberna-
bilidad democrática del país se requiere la posibi-
lidad de que el presidente cuente con la mayoría 
en el Congreso.

“La mayoría que cuenta es la que da votos en el 
Congreso, porque es con la que se aprueba el pre-
supuesto, la ley de ingresos y la legislación necesa-
ria para la instrumentación del programa de 
gobierno”, ha fundamentado Valadés.

En el caso de la Ciudad de México, quien ha tra-
bajado el tema ha sido el diputado local priista 
José Encarnación Alfaro.

Desde febrero de 2017, que se promulgó la Cons-
titución Política de la Ciudad de México, en la cual 
se incorpora, Alfaro ha propuesto que como un 
elemento de avanzada entre las entidades federa-
tivas, la figura del Gobierno de Coalición.

“En este contexto, resulta necesario que la Asam-
blea Legislativa del DF promulgue una ley regla-
mentaria del gobierno de coalición en la Ciudad de 
México que precise y detalle las formas, actos y 
procedimientos que deban observarse, en su caso, 
para el eficaz ejercicio de esta nueva forma de go-
bierno democrático en la capital del país”, argu-
mentó el legislador priista.

Alfaro sostiene que con la aprobación de esta 
ley, la Ciudad de México se pondría a la vanguardia 
en la República en esta materia, después de que el 
Congreso de la Unión aprobó en 2014 la reforma 
Constitucional que permite al Ejecutivo Federal 
optar por un Gobierno de Coalición en el país y 
toda vez que el Constituyente de la capital incor-
poró en la Constitución Política de la Ciudad la 
posibilidad de formar gobiernos de coalición.

Se fundamenta en la propuesta que gobernar en 

coalición, es hoy la forma más asumida en el mun-
do, donde más del 60% de los gobiernos presiden-
ciales y el 74% de los gobiernos parlamentarios la 
ejercen, creciendo esa práctica a últimas fechas.

Además, el artículo 34, apartado B de la Consti-
tución Política de la Ciudad de México señala que 
la persona titular de la Jefatura de Gobierno podrá 
optar, en cualquier momento por conformar un 
gobierno de coalición con uno o varios de los par-
tidos políticos representados en el Congreso de la 
Ciudad, de acuerdo a lo establecido por la ley, a fin 
de garantizar mayorías en la toma de decisiones de 
gobierno, así como la gobernabilidad democrática.

Y el Gobierno de Coalición 
es un cuerpo colegiado 
conformado por las personas 
titulares de las dependencias 
de la administración 
pública local, a propuesta 
de la persona Titular de 
la Jefatura de Gobierno y 
ratificadas por el Pleno del 
Congreso de la Ciudad.  

Los partidos políticos que integran la coalición 
Por la CDMX al frente: PRD,PAN y Movimiento son 
quienes firmaron un documento que debería de ser 
eje también en esta campaña, sobre todo, para su 
abanderada Alejandra Barrales, con el fin de que 
Acción Nacional y el partido naranja se sumen a los 
trabajos de campaña y no solo estar nadando de 
pechito.

El comenzar a posicionar el tema de gobernar 
en coalición, podría remontar, las encuestas que 
posiciones a Barrales en segundo lugar.

Este destacado proyecto de coalición tan caca-
reado y con resultados óptimos en el mundo puede 
venirse abajo en la capital y más cuando se augura 
el triunfo de Morena, no sólo en la Jefatura de Go-
bierno, sino en más del 50% de lo que ahora serán 
alcaldías.

Más cuando sabemos, que el partido de AMLO 
que representará Claudia Sheimbaum, se negará a 
negociación o coalición con lo que llaman la Mafía 
del Poder, esa cerrazón puede causar un fuerte do-
lor de cabeza a los partidos políticos. 

Van
160 por
alcaldías
• El próximo domingo 

29 de abril inician las 
campañas para los 
candidatos a alcaldías y 
diputaciones, las cuales 
culminarán el 27 junio  
de 2018.

• Después iniciará la 
veda electoral, la cual 
terminará el 1 de julio 
de 2018, día en el que los 
capitalinos elegirán por 
primera vez a los alcaldes 
de las 16 demarcaciones, 
mismas que ahora se 
llamarán alcaldías, y 
que tendrán un titular 
apoyado por un Concejo 
de entre 10 y 15 concejales.

CARACTERÍSTICAS DE LA PROPAGANDA
•Debe ser reciclable y fabricada con 

materiales biodegradables que no 
contengan sustancias tóxicas o noci-
vas para la salud o el medio ambiente.

•La propaganda impresa debe llevar un 
lema que haga referencia a evitar la 
compra y coacción del voto, así como 
a la promoción del voto libre y secreto.

• Partidos y candidaturas deberán pre-
sentar un plan de reciclaje de la propa-
ganda que utilizarán durante su 
campaña.

•Las y los contendientes podrán colocar 
propaganda de forma gratuita, en el 50 
por ciento de los espacios que el IECM 
consiga, mediante permisos 
administrativos.

• Los artículos promocionales pueden 
contener imágenes, signos, emblemas 
y expresiones que difundan las 
candidaturas.

• Los artículos promocionales utilitarios 
sólo podrán ser elaborados con mate-
rial textil.

FUNCIONES DE LOS ALCALDES:
• Ser el primer contacto con la ciudada-

nía en cada una de las demarcaciones.
• Administrar los recursos públicos de 

cada demarcación.
• Aplicar las políticas públicas en mate-

ria urbana y de servicios en su 
territorio.

FUNCIONES DE LOS CONCEJALES:
• Avalar las propuestas del Alcalde o 

Alcaldesa.
• Proponer planes de gobierno en cada 

demarcación.
• Vigilar el buen desempeño de la 

Alcaldía.

  10
Concejales 

serán para ca-
da Alcaldía 

(160 en total).

¿SABÍAS 
QUE…?

La instalación 
y toma de 

protesta  de 
las alcaldías 

se realizará el 
1 de octubre 

de 2018.
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JAVIER
RAMÍREZ

Opinión

MANCERA, LAS FACTURAS  
POR PAGAR

L
os saldos y enconos que dejó Miguel Ángel 
Mancera Espinosa, el ex Jefe de Gobierno de 
la Ciudad de México, están en vías de ser co-
brados.

Como pasó con Marcelo Ebrard, su otrora 
jefe, ahora Mancera puede recorrer el mismo camino 
que le hizo transitar a su ex amigo por la Línea 12 del 
Metro, pero él, por la Línea 7 del Metrobús.

Ya se había advertido que la decisión, -casi intransi-
gencia y cerrazón-, de planear y construir a lo largo de 
Paseo de la Reforma, el último de los corredores de ese 
sistema de transporte traería más problemas que be-
neficios, no sólo a usuarios, sino también al propio ex 
Jefe de Gobierno.

Cierto que el orden que todavía brinda el Metrobús 
en contra del caos de las concesiones y microbuses es uno 
de los argumentos más sólidos a favor de ese sistema.

Sin embargo, cada vez es más claro que con la Línea 
7, Mancera y su equipo, encabezado por Guillermo Cal-
derón en Metrobús, Tanya Müller en Medio Ambiente, 
Edgar Tungüí, y Manuel Granados, entonces secretario 
de Obras y Servicios, y su Consejero Jurídico, respecti-
vamente, hicieron de una buena idea, una pésima eje-
cución.

Y eso está por costarle a su tan anhelado asiento en el 
Senado de la República postulado por Acción Nacional.

Con el enojo y la indignación 
como motor, los vecinos de 
Polanco que desde el primer 
momento se opusieron a la 
construcción de la Línea 7, 
aún están en pie de lucha 
a pesar del arranque de 
operaciones del corredor.

Han sostenido reuniones con directivos del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia y no han dejado de 
presionarles para que hagan valer su autoridad respec-
to a la falta de cumplimiento en los compromisos que 
firmó el Gobierno de la Ciudad con ellos.

También, bajo la figura de amicus curiae 
o amigo de la corte, se han subido al am-
paro 841/2017 que promovió el Centro 
Mexicano de Derecho Ambiental y que a 
mediados del año pasado logró detener las 
obras de construcción.

Pero ahora, han sumado una solicitud 
más a la sala superior del Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación, además de las que ya 
tiene del PRI y de Encuentro Social, para impugnar la 
candidatura plurinominal de Mancera al Senado.

Están convencidos que el ex Jefe de Gobierno debe 
ser llamado a rendir cuentas, para empezar, por la for-
ma como instruyó y operó la construcción de la Línea 7.

Representados por el Frente Nacional Cívico Mexi-
cano, el 3 de abril interpusieron el recurso de apelación 
a su candidatura ante el INE, quien de inmediato dio 
curso a la sala superior del Tribunal Electoral.

Si bien, incluso una fracción del PAN, en la figura de 
Gustavo Madero, trató de frenar la postulación de Man-
cera, éste logró llegar a la lista bajo el argumento de que 
no buscaría cargo de elección en la misma circunscrip-
ción donde gobernó.

Pero, el Frente Nacional Cívico, que agrupó a colonos 
de Polanco y de Misterios, considera que Mancera in-
cumple dos requisitos insalvables.

Primero, no puede acreditar residencia en la circuns-
cripción que pretende representar, la cual debe de ser 
por lo menos de seis meses, y no hay forma lógica que 
establezca su residencia en la cuarta circunscripción 
radicada en Chiapas y al mismo tiempo haya goberna-
do la capital.

Y la segunda, que incumple es la separación de su 
cargo de por lo menos seis meses, pues la anunció el 29 
de marzo, pero hasta el día 3 de abril fue turnada a la 
ALDF. El Artículo 55 de la Constitución dice que “los 
gobernadores de los estados y el Jefe de Gobierno no 
podrán ser electos en las entidades de sus respectivas 
jurisdicciones durante el periodo de su encargo, aun 
cuando se separen definitivamente de sus puestos”.

Se establece que para estar en las listas de las cir-
cunscripciones electorales plurinominales como can-
didato a senador se requiere ser originario de alguna de 
las entidades federativas que comprenda la circunscrip-
ción en la que se realice la elección o vecino de ella con 
residencia efectiva de más de seis meses anteriores a la 
fecha en que la misma se celebre.

El PAN argumentó para la postulación de Mancera 
que él reside en la Ciudad de México, es decir, una cir-
cunscripción vecina a la cual aspira a representar. Como 
si ello diera suficiente conocimiento y compromiso pa-
ra que el antiguo ejecutivo local de la capital vele por 
los intereses de Chiapas.

El tema es importante y urgente de re-
solver por los magistrados del Tribunal 
Electoral, se espera que en un plazo máxi-
mo de 15 días emita su fallo.

Ya se verá si ha llegado el momento 
para Mancera, y comience a cosechar las 
tempestades de los vientos que fue sem-
brando en los últimos años de su adminis-
tración.

Están convencidos 
que el ex Jefe de Go-
bierno debe ser llama-
do a rendir cuentas, 
para empezar, por la 
forma como instruyó y 
operó la construcción 
de la Línea 7.

AJUSTA AMIEVA  
LA DIRECCIÓN DE 
REGULARIZACIÓN 
TERRITORIAL

U
n camabio más al interior del Go-
bierno de la Ciudad de México: La 
Consejería Jurídica y de Servicios 
Legales (CEJUR) designó a Natalia 
Márquez Codina como nueva titu-

lar de la Dirección General de Regularización 
Territorial (DGRT).

La DGRT es la dependencia que realiza la 
cancelación de gravámenes de hipotecas, reser-
vas de dominio, rectifica títulos de propiedad y 
expide constancias de expropiación, no expro-
piación y regularización territorial.

Es así que como parte de la funciones y res-
ponsabilidades de Natalia Márquez están coor-
dinar los esfuerzos para escriturar inmuebles, 
realizar testamentos y efectuar sucesiones en la 
capital del país; asimismo, será responsable de 
los actos de protocolización ante los notarios de 
la Metrópoli de sentencias de inscripción positi-
va e inmatriculación judicial inscritas en el Re-
gistro Público de la Propiedad y de Comercio. 

¿QUÉ HA HECHO Y 
DE DÓNDE VIENE?
•Es licenciada en Derecho por la 
UNAM.

• Mediadora privada del TSJCDMX.
•Desde 2015 se desempeñó en la Di-
rección General de Regularización 
Territorial como Directora de Proce-
sos de Escrituración.

•Fue asesora de la Comisión de Justi-
cia en la Cámara de Diputados.

•Elaboró dictámenes que, en su mo-
mento, reformaron diversos ordena-
mientos legislativos.

•Fungió como representante, docen-
te e investigadora del Instituto de 
Educación Media Superior del en-
tonces DF.

•Procuradora de la defensa del menor 
y la familia en el DIF-Estado de 
México.       

•En los ámbitos del Derecho, es espe-
cialista en las material Civil, Familiar 
y Laboral.
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FERNANDO DÍAZ
NARANJO

Opinión

Maestro Fernando Díaz Naranjo
Analista político especializado en te-
mas político electorales de la #CDMX  
@fdodiaznaranjo

GANADORES Y PERDEDORES 
DEL DEBATE PRESIDENCIAL*

L
os debates presidenciales en nuestro país, se han 
caracterizado, desde hace 24 años, en ser un 
mecanismo rígido de presentación de propues-
tas y de réplicas que no habían permitido ver 
con soltura y en plenitud, a las candidatas y can-

didatos a la Presidencia de la República.  De hecho, resul-
taba muy aburrido verlos.

Lo logrado por el INE el pasado 22 de abril en el Pala-
cio de Minería de la UNAM, con un formato que permitió 
la interacción entre la candidata y los candidatos, así co-
mo entre los tres experimentados periodistas que con-
dujeron dicho debate, logró ver con mayor soltura, la 
exposición de sus propuestas, así como los cuestiona-
mientos entre ellos y con los periodistas.  

Así, la candidata y los candidatos a la Presidencia de 
la República, pudieron exponer, de manera general, sus 
propuestas a través de los tres bloques establecidos para 
este primer debate, a saber: seguridad pública y violencia, 
combate a la corrupción e impunidad y democracia, plu-
ralismo y grupos en situación de grupos vulnerables.

En el primer bloque, la dinámica, por demás innovado-
ra, inició con una pregunta común para todos los candida-
tos.  En los siguientes tres minutos, la candidata y 
candidatos tuvieron una interacción con algunos de los 
periodistas que fungieron como moderadores, quienes 
plantearon, a su vez, presuntas de seguimiento para ahon-
dar en la discusión hasta agotar el tiempo establecido.  La 
dinámica en un segundo bloque consistió fundamental-
mente en la confrontación directa entra la candidata y 
candidatos para contrastar sus propuestas, en donde pu-
dimos ver que el candidato más golpeado sin duda fue 
Andrés Manuel López Obrador, seguido de Ricardo Anaya.

También en la dinámica de este segundo bloque, los 
periodistas plantearon un tema concreto que en 30 se-
gundos debían contestar cada candidato.

Finalmente, hubo un mensaje final de cierre del de-
bate de un minuto en donde los mensajes de Margarita 
Zavala, José Antonio Mead y Ricardo Anaya fueron los 
más contundentes.

Este debate duró alrededor de dos horas.  Un debate 
dinámico como no se había observado en ningún otro 
debate y, desde la opinión de un servidor, los grandes 
ganadores fueron las periodistas que fungieron como 
moderadores, Azucena Uresti, Denise Maerker y el perio-
dista Sergio Sarmiento quienes, con un gran temple, ca-
pacidad y la experiencia que los ha caracterizado, 
hicieron una dinámica muy interesante de este primer 
debate.

Si de la candidata y candidatos hablamos me parece 
que los más preparados para este encuentro y exposición 
de ideas, contrastes y propuestas fueron José Antonio 
Mead y Ricardo Anaya, favoreciéndole a este último el 
debate de manera general ya que supo argumentar mejor, 
supo parase bien, miró siempre a las cámaras, se le notó 

tranquilo; se ve que se preparó mucho para este debate; 
supo confrontar con hechos concretos y se defendió bien 
cuando fue cuestionado.

Del otro extremo, me parece que los menos favoreci-
dos en el debate fueron Margarita Zavala y López Obra-
dor.  AMLO se vio inclusivo nervioso y fue evasivo con 
una serie de cuestionamientos que tanto la candidata 
como el resto de los candidatos le formularon.  El Bronco 
por su parte no estuvo tan mal y se le ven posibilidades 
de crecimiento en un corto plazo.

Este debate, entre otros rubros, alcanzó una cobertu-
ra sin precedentes por muchos factores.  Primero porque 
participaron medios de comunicación privados y cadenas 
nacionales, pero también interactuaron muy activamen-
te las principales redes sociales y la interacción que per-
miten dichas redes.  Asimismo, observamos en la prensa, 
en radio y televisión una serie de programas de análisis 
que empiezan a desmenuzar lo sucedido en dicho primer 
debate.

A este ejercicio democrático le 
seguirán dos debates más, uno 
en Tijuana, Baja California, 
a las 9:30 de la noche y el 
último en la Ciudad de Mérida, 
Yucatán, el día 12 de junio.  
Con el antecedente de este 
primer debate y el dinamismo 
determinado por el INE, estoy 
seguro que permitirá que la 
audiencia se concentre en dichos 
debates lo que seguramente 
obligará a la candidata y 
candidatos a prepararse a fondo.

La gran cobertura mediática de este debate segura-
mente moverá las cifras de las preferencias electorales, 
por lo que resultará muy interesante ver en las próximas 
semanas lo que publican diversos medios de comunica-
ción sobre las simpatías electorales de la población elec-
toral y, con ello, que el rumbo electoral del país se vaya 
definiendo para que la y los candidatos, sus partidos y 
coaliciones se preparen para redireccionar las estrategias 
de campaña o bien, para fortalecer algunos rubros.  

Sin duda, la elección por la Presidencia de la Repúbli-
ca está resultando mucho más interesante de lo que se 
esperaba. 

E
l Instituto Electoral de la Ciudad de México 
(IECM) lanzó el observatorio “Ciudad Keve”, 
que busca formar a niñas, niños y adoles-
centes para conocer y ejercer el derecho a 
la observación electoral, apoyándose en el 

uso de las tecnologías de la información y comunica-
ción (TIC’S). Para acceder a esta nueva experiencia en 
la que los pequeños podrán conocer de manera sen-
cilla de muchos contenidos electorales que se están 
desarrollando hay que ingresar a la página web www.
ciudadkeve.mx

¿QUÉ ES CIUDAD KEVE?

Los niños
vigilarán
las elecciones
de la CDMX

OBJETIVO. Se busca que a través de esta platafor-
ma miles de chiquitines y adolescentes accedan 
a ella para conocer del proceso electoral que se 
está llevando a cabo con contenidos dirigidos es-
pecíficamente a este sector (plataformas de los 
partidos y candidatos a cargos de elección).

PODRÁN DENUNCIAR. Para la jornada electoral del 
1 de julio se habilitará un apartado para que los ni-
ños no sólo opinen sobre el desarrollo de los co-
micios, sino que de haber anomalías cuando 
acompañen a sus padres a emitir el voto, lo de-
nuncien a través del sitio web.

ENTREVISTARÁN A CANDIDATOS. En el IECM están 
preparando una serie de entrevistas que realicen 
los niños a los candidatos y candidatas que parti-
cipan en el proceso para elegir al Jefe de 
Gobierno. 

¡ENTÉRATE! En esta plataforma habrá otros conte-
nidos de organismos aliados, como Canal 11 y de 
la Secretaría de Educación de la CDMX para que 
los pequeños den seguimiento al proceso electo-
ral con un lenguaje infantil.

BERNARDO VALLE, consejero electoral 

“Al IECM le toca vigilar que 
los niños sueñen, imaginen 
el mundo y la ciudad que 
quieran, y nosotros, darle 
todas las herramientas para 
lograrlo, pues la observación 
electoral es un derecho de 
todos y todas, y será útil si 
ayuda a proponer cosas 
diferentes a las que hacen las 
autoridades electorales.”
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JORGE SAMUEL
DEL VILLAR

Opinión

REFUNDACIÓN DE LA  
IZQUIERDA (1988- 2018)

L
os periodos electorales no sólo 
generan presidentes, sino mo-
vimientos y transformaciones 
de fondo. A pesar de que Cuau-
htémoc Cárdenas no vivió 6 

años en Los Pinos, en 1988 se generó un 
cambio de raíz en México: las izquierdas 
se unieron. Eso fue definitorio para 
transformaciones fundamentales en 
nuestro país, aunque hoy no los aprecie-
mos (si viviéramos en Siria, seguramen-
te lo haríamos), incluyendo: un sistema 
electoral autónomo, la alternancia en 
2000, una serie de reformas progresistas 
en la CDMX, así como la creación de su 
propia Constitución. 

Con la salida de MORENA del PRD, el 
andamiaje de la izquierda se escindió. 
Sus entrañas ya estaban divididas desde 
décadas atrás, entre claros liderazgos de 
derecha evangélica y los tradicionales 
liderazgos progresistas. La alianza del 
PRD con el PAN, lo obligó a cerrar la bo-
ca con respecto a la defensa de sus causas 
históricas. Mientras que con su matri-
monio con el PES; MORENA simplemen-
te salió del closet pues siempre se opuso, 
por ejemplo, a la Ley de Sociedades de 
Convivencia. 

En 1988, Cuauhtémoc Cárdenas enca-
bezó la unión de la izquierda. ¿Qué figura 
con presencia nacional se atreve hoy a 
defender sin titubeos la legalización del 
uso recreativo de la marihuana; los matri-
monios igualitarios, la homopaternidad, 
los derechos inalienables de las minorías? 
Ante la derechización de MORENA y del 
PRD, pensaba: Armando Ríos Piter. 

Es abogado por la UNAM y economista 
por el ITAM; maestro por Georgetown en 
Seguridad Nacional y por la escuela de 
gobierno John F. Kennedy de Harvard en 
Política Pública; Presea al mérito profesio-
nal por el ITAM; Subsecretario de Estado; 
Presidente de la Junta de Coordinación 
Política de la Cámara de Diputados; Pre-
sidente de la Comisión de Población del 
Senado. El Jaguar no se ha involucrado en 
escándalos de Casas Blancas, de Segundos 
Pisos, ¡de hermanos narcos!

Con el exceso de información, con la 
intencionalidad política de las institucio-
nes, con las fake news hemos perdido la 
capacidad de discernir. Le damos la mis-
ma importancia a todo tipo de escándalo. 

Se nos hace igual de grave la relación ex-
tramarital de algún artista, que el vínculo 
de algún candidato con el narcotráfico. 

El INE incumplió el principio de pre-
sunción de inocencia al señalar ante la 
opinión pública que los tres candidatos 
independientes que obtuvieron las fir-
mas necesarias para su registro habían 
cometido irregularidades. En primer 
lugar, estamos frente a una situación sin 
precedente pues es la primera vez en la 
historia que se abre el camino a los ciu-
dadanos sin partido a participar por la 
Presidencia de la República. 

En segundo lugar, los requisitos eran 
enormes e irracionales, con respecto a los 
cuales se tendrá que legislar. En tercero, 
el sistema para recabar firmas fue muy 
ineficiente. Yo, que tengo una preparación 
universitaria, nunca logré dar mi firma al 
independiente de mi elección. 

Cualquier persona se podía registrar 
como auxiliar voluntario y no dependían 
directamente de los candidatos indepen-
dientes a los que apoyaban. Estos auxilia-
res voluntarios pudieron llevar a cabo 
todo tipo de irregularidades, con buena o 
con mala intención, sin que el candidato 
independiente siquiera los conociera. En 
ese sentido, no existe manera jurídica de 
probar la supuesta responsabilidad de los 
candidatos independientes acusados. 

Independientemente de que el INE ni 
siquiera ha podido probar esas supuestas 
irregularidades. Pero esto es parte del 
desarrollo democrático institucional, 
pues nuestro sistema electoral es mucho 
mejor que el de muchas democracias, 
incluyendo la estadounidense.

Este año se cumplen exactamente 
treinta del 88. Vivimos en un contexto 
nacional e internacional diametralmente 
distinto al de hace tres décadas. Es muy 
importante para México tener una fuerza 
progresista importante que sirva de con-
trapeso a la derecha que sin escapatoria 
quedará el próximo sexenio en Los Pinos.

Creo que Ríos Piter, a quién mi padre, 
Samuel del Villar (pieza clave en el 88 y 
en la conformación de un sistema electo-
ral autónomo) reconocía como un brillan-
te colega de su Alma Mater, la UNAM y de 
la Universidad de Harvard, puede conver-
tirse en un liderazgo trascendente para el 
país durante las próximas décadas. 

MARÍA ANTONIETA 
HIDALGO TORRES
Jefa Delegacional en Álavaro Obregón

EL FORTALECIMIENTO DE 
LA SALUD EN LA MUJER

L
as mujeres son el pilar funda-
mental de la familia y de la so-
ciedad. Y en ese sentido, 
resulta importante trabajar por 
garantizar su salud y bienestar. 

A un mes de celebrarse el Día Interna-
cional de Acción por la Salud de la Mujer, 
nos invita a reflexionar sobre la necesi-
dad de garantizar el derecho a la salud 
de las mujeres, sin importar su edad, su 
condición social y edad.

Este es un tema que debe ocuparnos 
a todas y a todos, pues la Encuesta Na-
cional de Ocupación y Empleo (ENOE- 
Inegi-2013), el número de mujeres 
trabajadoras sin acceso a instituciones 
de salud fue de 11.4 millones a nivel na-
cional, que representaba 62.9% de la 
población trabajadora femenina, es decir 
por cada 100 trabajadoras 63 carecían de 
servicios de salud.

En mujeres de 14 a 
19 años, las cifras 
ascendieron a 84 de 
cada 100 sin acceso 
a servicios médicos, 
mientras que en las 
de 60 o más años 
aumentó la falta de 
atención a 87.6%.

Al final, este estudio concluye que las 
mujeres con menores ingresos son las 
que presentan los índices más altos sin 
acceso a una atención médica. 

Una de las prioridades de política 
pública en la Delegación Álvaro Obregón 
ha sido mejorar la calidad de vida de las 
mujeres, a través de acciones de preven-
ción y fomento a la salud, mediante jor-
nadas llevadas a cabo de forma 
permanente e itinerante en las colonias 
con altos niveles de marginación.

El Censo de Población y Vivienda, le-
vantado en 2010, señala que en nuestra 
demarcación habitan 380 mil 993 veci-
nas, que representan el 52.4 por ciento 
de la población. Esta cifra indica que por 
cada 91 hombres hay 100 mujeres, con 

una media de edad cercana a los 35 años.
Al procurar la salud de ellas, a través 

de la prevención o atención médica 
oportuna, no solamente contribuimos a 
reducir los índices de mortalidad, em-
barazos entre adolescentes y enferme-
dades crónico-degenerativas, sino se 
protege al núcleo familiar. Otra de las 
acciones realizadas a favor de la salud 
de las mujeres ha sido la promoción y 
educación sexual para que dispongan 
con la información sobre sus derechos 
sexuales y reproductivos. 

Informes de la Organización Mundial 
de la Salud (OMS) señalan que en Méxi-
co una de cada tres mujeres menores de 
50 años ha sufrido violencia física o se-
xual por parte de su pareja.

Esta situación puede evitarse si cuen-
tan con una educación y orientación 
para erradicar este tipo de situación. Los 
embarazos de adolescentes también se 
pueden evitar a través de la orientación 
sexual, y ha sido una prioridad de la de-
marcación difundir información sobre 
educación sexual. 

Un dato revelador es que México ocu-
pa el primer lugar a nivel mundial en 
embarazos de adolescentes, de acuerdo 
a la Organización para la Cooperación y 
Desarrollo Económico (OCDE), pues uno 
de cada cinco es de jóvenes que no al-
canzan la mayoría de edad.

La Delegación Álvaro Obregón cuen-
ta con 26 clínicas, sanatorios y hospita-
les, así como 19 centros de salud; no 
obstante, es importante continuar el 
fortalecimiento de la red hospitalaria 
mediante un trabajo coordinado con la 
Secretaría de Salud de la CDMX. Una de 
las más recientes e importantes obras 
para apoyar la salud de las mujeres y 
familias obregonenses fue la inaugura-
ción del Centro de Salud T-III Jalalpa El 
Grande,  que permitirá atender con ca-
lidad y calidez a cerca de 40 mil personas 
que carecen de seguridad social laboral.

Aún falta mucho por hacer, pero la 
experiencia de gobierno durante la ac-
tual gestión delegacional en Álvaro 
Obregón confirma que fortalecer el sis-
tema de salud del sector femenino en las 
políticas públicas son la base para la 
construcción de una sociedad más igua-
litaria y justa. 
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EL COLOR DE UN DEBATE  
COLORIDO…

L
os personajes participantes en el primer de-
bate presidencial 2018, ofrecieron por sí mis-
mo diversas estampas desde si llegada, hasta 
su confrontación y la partida a sus bunkers 
donde sus simpatizantes les dieron por gana-

dores a cada uno de ellos. Colorido debate un tanto 
menos acartonado, pero cuyo folclor no estuvo en las 
pantallas sino en las redes sociales donde los memes y 
el activismo twittero arrancó carcajadas, gestos de des-
aprobación y hasta anuencia, por su acidez crítica, su 
desparpajo visual y las ocurrencias de una genialidad 
que nos muestra que las redes llegaron para quedarse.

El color estuvo en las calles también. Desde Viaduc-
to a todo lo largo de Eje Central partidas de mujeres y 
hombres, del sindicato de trabajadores del Gobierno 
del Distrito Federal con el rostro de Andrés Manuel 
López Obrador en pancartas de tono rojo sangriento, 
le advertían que no votarían por él, y que ya lo habían 
mandado a “La Chingada”, el nombre de su rancho. 

Los trabajadores aprovechaban desplegaban sus 
mantas y pancartas y después avanzaron a Minería, 
donde los esperaban un escuálido grupo de adultos 
mayores que blandía muñecos y figuritas recicladas 
de “Amlito” con su traje negro oscuro y su banda pre-
sidencial.

El despliegue ordenado, nutrido, de hombres for-
nidos, con movimientos coordinados como grupo, 
recordaban los mejores días del priismo cetemista. 
Sólo que en esta ocasión el gobierno de la capital lo 
dirige el Partido de la Revolución Democrática (PRD).   

La llegada, el debate, la partida. Tres momentos 
marcaron los tiempos del debate. Una Margarita Za-
vala sola, sin marido a quien el público abuchearía, 
Anaya y su esposa, “El Bronco” y su esposa –a la que 
trata como objeto--, Meade y Juana Cuevas --con su 
estilo Beatriz Paredes, de blusa indígena permanen-
te--. López Obrador descendiendo de un jetta blanco 
con Beatriz Gutiérrez, sus tres hijos y su vocero. 

Desde su llegada era notorio el desaliño de AMLO. 
Rostro cansado, piel asoleada, quemada, notoriamen-
te despeinado, corbata mal anudada y chueca, encor-
vado. Pareciera cansado. Frente a las pantallas se notó 
molesto, fastidiado, desconcertado; su sonrisa desdi-
bujada, su seguridad incierta, tanto que echó mano de 
la encuesta que lo coloca como puntero para tratar de 
acallar el caudal de críticas. La dieta a que fue some-
tido Meade para bajar ese abultado vientre y cuerpo 
y dientes descuidados, no fue suficiente para impactar 
entre los televidentes. Flojas posturas, frialdad de téc-
nico que no respira sin las notas de sus asesores, in-
sensible hasta cuando habló del asalto a su esposa. 
Anaya bien con el guión en tiempos y en momentos. 
Sabía que era un primer momento para colocarse co-
mo el único interlocutor de López Obrador, como el 

único que puede disputarle la Presidencia de la Repú-
blica. Cumplió con lo que la mayoría le reconoce, orden 
mental, discurso coherente. En contrapartida, un di-
charachero “Bronco” cumplió con su papel ramplón 
para atacar a AMLO y Anaya y quitarle peso a Meade. 
Presumió decidido que cortaría las manos a quienes 
roben. Lo cierto es que como gobernador en Nuevo 
León no hay un solo manco que haya sido castigado 
con esa pena por haber robado. Para cerrar el círculo, 
una grandilocuente Margarita defendiendo a su ma-
rido, recitando como alumna de primaria. No logró 
quitarse los golpes contra Felipe Calderón quien des-
de temprano estaba ya en Minería (algunos memes le 
colocaban un trago en la mano).

Enojado, López Obrador se 
fue sin despedirse. Sólo se 
detuvo a tomarse una foto 
con el staff del equipo de 
producción del debate. Más 
tarde subió un video en el 
que asegura haber ganado 
el debate. Cercanos suyos 
no descartaron que decline 
ir a Tijuana y a Mérida, en 
la lógica de que sabe que 
los debates no cambiarán 
drásticamente las encuestas 
(pero sí pueden impactar en el 
voto blando, indecisos y el voto 
joven. Y ellos sí, inclinarían 
la balanza electoral).

Anaya fue a festejar lo evidente con integrantes del 
Frente, su triunfo en el debate. El rostro compungido 
de Juana Cuevas lo decía todo al abandonar Minería. 
Margarita salió entre azul y buenas noches, y “El Bron-
co”, literalmente salió de noche.

El debate no cambia la elección. Pero puso focos de 
alerta en los dos principales aspirantes. Vienen tiempos 
de negociaciones en lo oscurito, de la búsqueda del vo-
to útil, de los frentes antiAMLO y de la posibilidad de 
cambiar la percepción y la seguridad de un candidato 
que se siente ganador, hasta paternalista con sus adver-
sarios, quienes cree que son “ternuritas”. 

CAJA DE 
RESONANCIA

Después de debate presidencial se 
prendieron los focos rojos en los 
equipos de los candidatos, así co-
mo entre los empresarios. Comen-
zaron los ajustes.

Después del debate entre los cinco 
candidatos a la Presidencia de la 
República los equipos de los candi-
datos se aprestan a realizar los ajus-
tes necesarios, sobre todo en el 
equipo de Ricardo Anaya, quien fue 
percibido como quien ganó el 
encuentro.
De hecho, el objetivo será conquistar 
a los indecisos, por lo que habrá 
ajustes en el equipo del candidato de 
la coalición Por México al Frente, se-
gún admitió Santiago Creel, de 
acuerdo con el periódico Reforma.
También apretarán tuercas para 
evitar traiciones, como la que se dio 
con el gobernador de Michoacán, 
Silvano Aureoles, quien expresó su 
apoyo al candidato de Juntos por 
México, José Antonio Meade, a pe-
sar de que llegó al gobierno michoa-
cano apoyado por el PRD, partido 
que integra el Frente, comenta el 
diario en su columna Templo Mayor.
Y por algo será, ya que de acuerdo 
con Raymundo Riva Palacio, 
miembros del equipo de campaña 
de Meade e integrantes de sus cuar-
tos de guerra dijeron que están tra-
bajando para que otros 
gobernadores, legisladores y funcio-
narios electos a nivel local del PAN y 
del PRD, abandonen a Anaya y se 
sumen al priísta.
En su columna Estrictamente Perso-
nal de El Financiero, agregó que lue-
go del debate, Meade su hundió al 
tercer sitio, y que La Operación para 
salvarlo está a todo lo que da. Co-
menzó desde la semana pasada a 
través del portal Pejeleaks.org con 
acusaciones en contra de familiares 
de Andrés Manuel López obrador.
Pero luego del debate La Operación 
se convirtió más que en una acción 
de estrategia, en una de superviven-
cia, aunque más bien ésta estaría 
enfocada a apoyar a Anaya.
Y al parecer la cargada se irá hacia 
Anaya, pues de acuerdo con Alberto 
Barranco, en su columna Empresa, 
de El Universal, los empresarios gi-
gantes ya están planteando una de-
clinación del aspirante de la 
coalición Todos por México José An-
tonio Meade a favor de éste.
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DERECHOS 
EN LA MIRA

Opinión

CULTURA DE DONACIÓN  
DE ÓRGANOS BASADA  
EN LOS DERECHOS HUMANOS

N
uestro país atraviesa un complejo escena-
rio epidemiológico, caracterizado por la 
alta prevalencia de enfermedades crónico- 
degenerativas que constituyen un grave 
problema de salud pública. De acuerdo 

con la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición de Medio 
Camino (ENSANUT MC, 2016), actualmente 9.4% de la 
población de 20 años se encuentra diagnosticada como 
diabética; según la misma fuente, 25.5% de las personas 
adultas tiene hipertensión arterial. La pérdida de la fun-
ción de algunos órganos (riñón, córnea, corazón, pul-
món, páncreas, entre otros) constituye la consecuencia 
más frecuente y devastadora de dichos padecimientos.

Estipulado en la Ley General de Salud como la 
transferencia de un órgano o tejido de un individuo a 
otro, que reemplaza la función del órgano o tejido en-
fermo, el trasplante constituye el tratamiento médico 
más efectivo y con el mejor costo-beneficio disponible, 
evitando la muerte de la o el paciente a corto plazo, 
mejorando su calidad de vida y prescin-
diendo de la erogación de enormes re-
cursos económicos por parte de las 
familias y las instituciones de salud.

En México, a partir de 1973 las auto-
ridades se dieron a la tarea de regular la 
práctica de los trasplantes, en el Título 
Décimo del Código Sanitario de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, y para 1984 se 
estableció en la Ley General de Salud 
(LGS), en el Título Decimocuarto, las disposiciones pa-
ra el Control Sanitario de Órganos, Tejidos, Células y 
Cadáveres de Seres Humanos, apareciendo en 1985 el 
Reglamento del mismo; de esta manera, el modelo so-
bre donación prevaleciente en la Ley a partir de su 
regulación, se basa en la voluntad expresa de la perso-
na mayor de edad para que, después de su muerte, su 
cuerpo o cualquiera de sus componentes se utilicen 
para trasplantes. Siguiendo la tendencia mundial de 
transitar de modelos de consentimiento expreso a mo-
delos de consentimiento presunto, el pasado 3 de abril 
el Senado de la República aprobó reformas a los artí-
culos 320, 321, 322, 324, 325, 326 y 329 de la Ley General 
de Salud, las cuales de aprobarse en la Cámara de Di-
putados, implicarían que a toda persona mayor de edad 
que acabara de fallecer se le consideraría como donan-
te potencial en ausencia de una oposición explicita.

Teóricamente, la presunción de donación parecería 
implicar, per se, que habrá más órganos disponibles 
para trasplantes, permitiendo abatir la gran brecha 
entre oferta y demanda; a este respecto, según cifras 
del Centro Nacional de Trasplantes (CENATRA), para 

el mes de junio de 2017, existieron 2,041 donantes de 
órganos y tejidos con fines de trasplante frente a las 
cerca de 21 mil personas que se encontraban en lista 
de espera. No obstante, se han identificado factores 
que obstaculizan el aumento en la tasa de donación, 
tales como: las dificultades de los sistemas de trasplan-
tes y su infraestructura, la poca información que posee 
la población sobre los mecanismos para acceder a los 
trasplantes y de cómo se obtienen los órganos para 
donación, así como la amenaza de delitos como el tu-
rismo de trasplantes y el tráfico de órganos.  

Para la Comisión de Derechos Humanos del Distrito 
Federal es fundamental hacer efectiva la transición nor-
mativa de modelo de donación expresa al modelo de 
donación presunta, desde una perspectiva de derechos 
humanos: se requiere que la reglamentación del mismo 
garantice la disponibilidad de los servicios, instalacio-
nes, mecanismos y procedimientos necesarios para el 
trasplante de órganos; que los mismos sean accesibles 

física y económicamente para todas las 
personas, especialmente para aquellas 
que históricamente han sido discrimina-
das; que el medio y los contenidos para 
materializar dicha práctica sea aceptable 
según las necesidades y contextos sociales 
de las personas implicadas; así como, ase-
gurar la calidad del personal médico, 
medicamentos, equipo hospitalario y 
condiciones sanitarias. 

Asimismo, es menester que dicha evolución en-
cuentre fundamento en los principios básicos de la 
bioética laica, mediante los cuales se debe garantizar 
dar valor a las opiniones y elecciones de las personas 
sin obstruir sus decisiones (autonomía), extremar los 
posibles beneficios y minimizar los riesgos en este 
tipo de procedimientos (beneficencia), tener criterios 
objetivos y verificables mediante los cuales asignar 
con imparcialidad un órgano o tejido (justicia), y evitar 
a toda costa hacer el mal (no maleficencia), especial-
mente en aquellos grupos que se encuentran en situa-
ción de vulnerabilidad por razón de edad, pertenencia 
étnica, discapacidad o cualquier otra condición.

Por último, se ha de trabajar en el fortalecimiento 
de las instituciones de salud encargadas de operar 
dicha práctica, lo anterior en un marco de gobernanza 
democrática que incluya las capacidades gubernamen-
tales y no gubernamentales, particularmente, en lo que 
concierne a garantizar la suficiencia y la transparencia 
de las actividades de donación y trasplante, mediante 
registros que den certeza a la sociedad sobre esta prác-
tica. 

En México, a partir de 
1973 las autoridades se 
dieron a la tarea de re-
gular la práctica de los 
trasplantes, en el Título 
Décimo del Código Sa-
nitario de los Estados 
Unidos Mexicanos

• Mediante las 11 unidades 
con las que cuenta el  
Programa Ombudsmóvil, 
la Comisión de Derechos 
Humanos del Distrito 
Federal (CDHDF) brinda 
atención a la población 
que por la distancia y/o 
tiempo, se le complica el 
acercamiento a las sedes de 
la Comisión.

• Se trata de un programa 
donde dichos vehículos 
acuden a manifestaciones 
públicas y eventos 
organizados directamente 
por la CDHDF o por diversas 
instituciones que pueden ser 
públicas o privadas.

A continuación, los eventos cubiertos:

DERECHOS EN 
MOVIMIENTO

SERVICIO TOTAL
Orientación verbal 1759

Recepción de queja 30

Canalización con oficio 12

Orientación verbal con solución inmediata 3

Total  180

o

100

200

300

400 373

37
7

138

SERVICIOS BRINDADOS POR EL 
OMBUDSMÓVIL (DGQO), 2017

EVENTOS CUBIERTOS POR EL 
OMBUDSMÓVIL (DGQO), 2017

Presencia en plazas 
y explanadas.

Eventos públicos, marchas 
y manifestaciones.

Jornadas y ferias 
organizadas por 
dependencias del 
Gobierno de la CDMX.

Jornadas y ferias
organizadas por OSC.

Presidenta de la Comisión de Derechos 
Humanos del Distrito Federal
@NashieliRamirez @CDHDF
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Apuntes. Martín de J. Takagui

Las leyes que se
proponen sin ganas
de que se aprueben

LA PATERNIDAD 
COMPARTIDA 
DE LA LLAMADA 
LEY MEADE

• Estos grandes cambios legales implicaron 154 modificaciones 
constitucionales para lograr reformas como la Energética, la 
Educativa, la de Telecomuicaciones y la Electoral, entre otras

E
l sistema político mexicano 
es uno de los que más se 
reforman y se renuevan 
cada año, cada trienio y ca-
da sexenio, éste siempre se 

adecua al programa de gobierno que 
cada presidente de la República trae 
consigo y, en el mejor de los casos, de 
lo que ofrece a sus electores.

A pesar de que en México existe, 
desde 1997 el llamado gobierno divi-
dido, definido como un sistema en 
donde el Ejecutivo trabaja con la ma-
yoría del congreso de otro partido, o 
bien, como ocurre en México, cuando 
ninguna fuerza política tiene mayoría 
en el Poder Legislativo, los últimos 
tres presidentes mexicanos han teni-
do que negociar para adecuar las le-
yes a sus proyectos de gobierno.

En el caso de Vicente Fox y el de 
Felipe Calderón, ambos del PAN, aun-
que podrían haber logrado avances 
importantes, les faltó la operación po-
lítica y al final de sus sexenios argu-
mentaron que el Congreso no les 
aprobó sus propuestas. Después, al 
iniciar su gobierno, Enrique Peña Nie-
to buscó la negociación con las princi-
pales fuerzas, a través del Pacto por 
México y con el respaldo del PAN y del 
PRD, porque Morena no existía, se im-
pulsaron transformaciones que lleva-
ron a las reformas estructurales.

Estos grandes cambios legales im-
plicaron 154 reformas constitucionales 
y de esa manera, se lograron reformas 
como la energética, la educativa, la de 
telecomunicaciones, la electoral, entre 
otras, que, a decir de algunos, eran 
necesarias desde hace dos décadas, 
pero ningún presidente de México se 
había atrevido a proponerlas.

Otro de los cambios constitucio-
nales de la mayor trascendencia fue 
el tránsito del DF para convertirse en 
la Ciudad de México, con una refor-
ma política integral que incluyó la 
creación de su Constitución, conside-
rada por algunos analistas como una 
constitución muy avanzada.

Sin embargo, a pesar de los 

grandes avances reformistas logrados 
por las dos legislaturas correspon-
dientes al sexenio de Peña Nieto, al 
concluir la número 63, quedan varios 
pendientes legislativos o muchos.

Entre los grandes 
pendientes se 
propusieron leyes 
o reformas que, si 
bien podrían ser 
sanas para la vida 
democrática del 
país y varios grupos 
parlamentarios 
habrían estado de 
acuerdo en ellas, no 
se les dio trámite.

Llama la atención que el PRI, el 
partido en el gobierno, escuchó el 
clamor de algunas voces de la socie-
dad que han considerado importante 
reducir la burocracia legislativa, por 
lo que presentó una iniciativa para 
eliminar las diputaciones y senadu-
rías plurinominales.

De esta manera, consideran que 
son muchos 500 los diputados fede-
rales, como también consideran que 
no son necesarios 128 senadores.

Los diputados priistas propusie-
ron en la LXIII Legislatura, que está 
por extinguirse, una iniciativa de re-
forma constitucional para eliminar la 
elección de diputados por el principio 
de representación proporcional.

También en el caso del Senado de 
la República se propuso volver a la 
integración original que señalaba la 
Constitución de 1917, con la represen-
tación del pacto Federal de dos sena-
dores por cada entidad federativa 
para hacer un total de 64 legisladores.

La explicación a esto, es que con 
las reglas electorales vigentes y con la 

alta competitividad que han alcanza-
do los partidos políticos, existe igual-
dad de condiciones para que 
cualquiera de los partidos con regis-
tro nacional, pueda ganar por mayo-
ría las diputaciones y senadurías que 
merezca. 

Se trata de iniciativas que se pre-
sentaron y que nunca avanzaron en 
los trabajos de comisiones legislati-
vas, a fin de que se debatieran y en su 
caso ase aprobaran, como es el caso 
también, de la propuesta, para redu-
cir o desaparecer el financiamiento 
público de los partidos.

Después de los sismos del mes de 
septiembre pasado, frente a la devas-
tación, el PRI, a través de su dirigen-
cia nacional se presentó ante el INE 
para a devolver al erario los recursos 
correspondientes al cuarto trimestre 
de financiamiento público 2017, equi-
valente a 258 millones de pesos, mis-
mos que pidió que se canalizaran al 
fondo de reconstrucción, además 
convocó a las demás fuerzas políticas 
a que hicieran lo propio y solamente 
el Partido Verde anunció que entre-
garía 85 millones de pesos.

A partir de ello, la bancada del PRI 
en la Cámara de Diputados presentó 
una iniciativa de reforma constitu-
cional encaminada a retirar por com-
pleto el financiamiento público de los 
partidos políticos, misma que tampo-
co prosperó.

Muchos son los pendientes legis-
lativos que se quedan, entre ellos, 
algunas de las leyes reglamentarias 
de las reformas constitucionales, cu-
yo fin es lograr la consolidación de las 
adecuaciones constitucionales y cu-
yos frutos serán perceptibles por la 
sociedad al paso del tiempo y con la 
implementación de las mismas.

Borrón y cuenta nueva, está por 
concluir la LXIII Legislatura y no re-
cordaron estas iniciativas que po-
drían haber abollado las finanzas y la 
representación de los partidos polí-
ticos, ya vendrá la nueva administra-
ción con sus propuestas.  

Decenas de iniciativas para la eliminación 
definitiva del fuero constitucional se habían 
recibido a lo largo de años en el Congreso 
de la Unión; sin embargo, solamente una 
propuesta fue la que llegó en el momento 
indicado, con el planteamiento político 
acertado que generó el consenso de 
diputados.

•Los legisladores sabían de los riesgos de 
que alguien se colgara la paternidad de es-
ta reforma constitucional, que requería de 
dos terceras partes de los votos de diputa-
dos asistentes, porque normalmente este 
tipo de votaciones requiere de un proceso 
de negociación.

•Sin embargo, el respaldo fue mucho más 
allá, porque los 370 representantes popula-
res que estaban en San Lázaro decidieron 
votar por la propuesta que presentó una se-
mana antes el coordinador de los diputados 
federales del PRI, Carlos Iriarte Mercado.

A CINCO DÍAS DE QUE CONCLUYA EL 
PERIODO ORDINARIO DE SESIONES, 
EN EL SENADO DE LA REPÚBLICA 
AÚN NO SE HA DEFINIDO EL FUTURO 
DE LA MINUTA CORRESPONDIENTE. 
ALGUNOS DE LOS SENADORES SE 
HAN EXPRESADO CONFIADOS EN 
QUE UNA VEZ ANALIZADA LA MINUTA, 
PODRÍA SER AVALADA Y TURNADA 
A LOS CONGRESOS ESTATALES 
PARA SU EVENTUAL APROBACIÓN.

•Desde los primeros planteamientos expre-
sados en la tribuna de San Lázaro el jueves 
pasado, los legisladores anunciaron que no 
debía acreditarse la autoría de esta reforma 
constitucional a nadie, pues se suponía que 
era resultado del análisis de muchas otras 
propuestas, que se encontraban en la con-
geladora de la Comisión de Puntos Consti-
tucionales, pero ésta, la propuesta de 
Meade vino a refrescar la memoria de ese 
almacén legislativo.

•Quizás se le hicieron adiciones, se le quita-
ron puntos, comas y demás elementos al 
documento propuesto por el mexiquense 
Iriarte Mercado, pero lo que movió las volun-
tades, fue precisamente la presentación de 
la iniciativa anunciada por Meade el pasado 
18 de marzo, en las instalaciones del Institu-
to Nacional Electoral.

•Con todo ello, los legisladores encontraron 
la oportunidad de consolidar aquello que ya 
se había propuesto, pero que no había pros-
perado y la hicieron avanzar sin restricción, 
la idea era acabar con ese escudo que pro-
tegió por muchos años actos de corrupción, 
abusos, robos y demás ilícitos en que incu-
rrieron políticos de todos los partidos.

•A final de cuentas habría que preguntar a 
los diputados qué fue lo que los movió para 
aprobar la eliminación del fuero, si fue real-
mente que Meade no necesitará una pro-
tección contra la acción de la justicia y así 
lo deberán hacer todos en su gobierno. 
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MAURICIO
FLORES
Gente detrás del dinero...Chilango

Opinión

Un tren llamado
Observatorio
E

l Centro de Transferencia de Trans-
porte (CETRAM) de la estación del 
Metro Observatorio que desarrolla 
el Grupo Toluca, presidido por Ro-
berto Alcántara, es el primero de 

su tipo en la CDMX y también el más ambi-
cioso. Con una inversión estimada en unos 10 
mil millones de pesos creará en primer lugar 
el punto de encuentro de tres líneas del Me-
tro con el Tren México-Toluca y el que será el 
tren express al Nuevo Aeropuerto Interna-
cional de México (NAIM), y en él, hacia lo 
alto, un complejo de usos múltiples.

Por mucho es mayor al Complejo Azul que 
Grupo Brisas, de Antonio Cosío, hará junto 
con Inbursa de Carlos Slim, tras demoler el 
estadio rentado por Cruz Azul.

En los usos múltiples 
de Observatorio se 
proyecta un Centro 
Comercial con tienda 
ancla, cines, servicios 
y, por primera vez en 
una obra de este tipo, 
vivienda en renta. Acceso 
seguro a la Central de 
Autobuses de Occidente 
e instalaciones de taxis 
y colectivos urbanos.

Es sabido que el éxito inmobiliario de es-
te novedoso CETRAM depende de la veloci-
dad con que se concluya el tren 
México-Toluca, el conocido “Choritren”, hoy 
rezagado por dos factores: a) el chantaje –
porque ya se les habían pagado su terrenos- 
de algunos propietarios de Ocoyacac que se 
niegan a ceder el derecho de vía; b) la com-
plejidad para obtener el derecho (otra vez) de 
vía en el tramo Observatorio-Tacubaya. La 
buena noticia es que la obra reporta un avan-
ce del 50% en trabajo físico.

ENROQUE DE CALENDARIOS
El que avanza rápido es el tren express Obser-
vatorio-NAIM, cuando menos en su fase de 
diseño. En los próximos días quedará conclui-
do el estudio de pre inversión (el requerido 

para que la SHCP hoy a cargo de José Antonio 
González incorpore al Proyecto de Egresos 
2018 la aportación pública a la obra) que cos-
tó  74.3 millones de pesos y fue asignado en 
concurso a Ingeniería, Servicios y Sistemas 
Aplicados, de José Carlos González, junto con 
Ingeniería y Planeación, HH Asociados, a car-
go de Luis Celis, y Consultoría Citram. Con ese 
estudio la SCT a cargo de Gerardo Ruiz Espar-
za, en coordinación con el Sistema de Trans-
porte Metro, dirigido por Jorge Jiménez, 
licitará en agosto el primer sistema de trans-
porte masivo al Nuevo Aeropuerto… que aún 
está por definir su suerte en julio próximo.

PUMAS ENDROGADO
Uno de los equipos de la Primera División de 
futbol más queridos de la capital, Pumas de 
la UNAM, tiene problemas financieros serios 
que pueden rebasar la buena racha que po-
dría sacarlo del sótano de calificación. De 
buena fuente se sabe que la situación es de-
ficitaria –egresos superiores a los ingresos- a 
diferencia de los dichos del presidente del 
club, Rodrigo Ares de Parga… y queda ex-
puesta en dos operaciones, una verificada y 
otra por revelar: a) el depósito de los derechos 
de transmisión de enero y junio de este año 
para pagar una deuda con Multiva; b) el pro-
bable factoraje de cuentas por cobrar con 
Banco Mifel para obtener liquidez. La com-
binación de ambas medidas son propias de 
empresas en crisis.

PUES EL PEJE SÍ EXPROPIA
Para atajar posibles críticas por un estilo “cha-
vista”, Andrés Manuel López Obrador ha dicho 
en múltiples foros empresariales que él no 
expropiará negocios. Bueno, los que fueron 
dueños de Siglo Ambiental Sacsa saben que 
el candidato de Morena sí expropia; les quitó 
la planta en concesión para tratamiento de 
agua residual de Coyoacán y con ello todo su 
patrimonio (7 millones de pesos), según para 
evitar la “privatización del agua”. Siglo Am-
biental procesaba 250 litros por segundo con 
lo que proveían a restaurantes que usaba agua 
tratada. Hoy la planta expropiada está inser-
vible y los negocios usan agua para consumo 
humano.

@mfloresarellano
mflores37@yahoo.com

floresarellanomauricio@gmail.com

ARTURO
PÁRAMO

REPLANTEAN  
CAMPAÑAS EN CDMX

E
n los cuarteles de campaña de los aspirantes a la Jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México aún se miden los efectos que 
tuvo el debate de hace una semana y, sin embargo, las candi-
datas punteras ya están ajustando sus campañas.

Y así lo requieren forzosamente porque a partir del día 28 
entramos de lleno a la etapa más encarnizada de la contienda, cuando 
inician campaña los candidatos a alcaldes y eso marcará el momento en 
que la infantería electoral sale a las calles a tocar puertas, a “brigadear”.

En pláticas con los equipos de campaña de las dos candidatas punte-
ras se tiene la certeza de que acabó el momento de únicamente contras-
tarse, y llegó el tiempo de buscar conectar con el gran público, apelar al 
sentimiento y a la vena emocional que, de acuerdo con los especialistas 
en imagen pública, politólogos, y estrategas de campaña, es lo que hace 
ganar a un candidato y no sus propuestas.

Dos botones de muestra.
En el equipo de campaña de Sheinbaum se le ha insistido a la candi-

data que durante el debate oficial y en los debates de cadenas de televi-
sión su actitud de desdén hacia los demás aspirantes e incluso contra los 
moderadores, podría ser “el equivalente al costosísimo ‘cállate chacha-
laca’” de López Obrador en 2006.

Se le ha planteado que debe proyectar más cercanía con la gente, 
dejarse abrazar, ser cálida.

Saben que la ventaja es real, pero en una ciudad en la que en cada 
elección presidencial el voto es diferenciado, no pueden darse aún como 
ganadores. En el cuartel de enfrente, el equipo de Barrales se apresta 
para explotar la imagen de una candidata competitiva y que conecta 
fácilmente con la gente en recorridos durante los cuales no ha rehuido a 
la confrontación con ciudadanos que la repudian.

En breve se verá una campaña en que esa veta emocional que logra 
Barrales será explotada a toda su capacidad, vendrá también su plan 
rector de Ciudad y seguirá con los recorridos callejeros y privilegiando 
el contacto directo con sus simpatizantes.

El segundo debate entre candidatos marcará una nueva parada en las 
campañas y un reajuste final rumbo al 1 de julio.

Al calce de la guerra por la Jefatura de Gobierno, inician las 16 batallas 
por las alcaldías. En esta etapa los ejércitos saldrán a las calles para pro-
mover el voto casa por casa, en calles, plazas, terminales del transporte 
público, perifoneo, y vendrán también la batería de acusaciones de in-
tento de compra de votos, entrega de despensas, condicionamiento de 
entrega de programas sociales, uso de recursos públicos para apoyar a 
candidatos a alcaldías.Será el inicio de la batalla entre las familias que 
gobiernan la ciudad, calle a calle, manzana a manzana, casa por casa, 
cuerpo a cuerpo.

En Iztapalapa la división de la familia perredista deja a la candidata 
Karen Quiroga y a la actual delegada Dione Anguiano solas contra el 
ejército de ex perredistas, ex delegados que son operadores consumados 
por Morena. Ahí se juega la elección, pues Iztapalapa es la mayor reserva 
de votos de la capital.

Otro gran pozo de votos será Gustavo A. Madero, donde la pareja que 
gobierna desde 2009, Lobo-Rojas, aprendió la lección de los últimos co-
micios y ha apretado las tuercas de su maquinaria partidista. Prevén 
entregar hasta 400 mil votos a la causa de Barrales, gracias a que More-
na decidió entregar la candidatura a Francisco Chiguil, recordado por ser 
el delegado durante la tragedia del News Divine.

En Álvaro Obregón, el poder de Leonel Luna muestra fisuras y puede 
representar un flanco que los de Morena pueden aprovechar con una 
combativa y estridente Layda Sansores como candidata.

La elección entra en su etapa más álgida y la batalla por la Ciudad de 
México deja la sensación de que es el momento decisivo, cuando la ventaja 
de la candidata delantera podría diluirse o despegarse definitivamente. 

paramoenator01@gmail.com
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L
a calle de Tacuba  está triste, la 
algarabía de la quema de ju-
das, con imágenes de políticos 
corruptos y artistas  que vivie-
ron algunos de sus ilustres 

habitantes como fueron  Francisco Gon-
zález Bocanegra,  Manuel Gutiérrez 
Nájera la cantante Ángela Peralta y el 
periodista Filomeno Mata  los sábados 
de Gloria,  han quedado en el olvido.

Si, hoy  la vieja Tlacopan, lugar de ja-
rillas o gobernadora, Flor amarilla de 5 
pétalos por donde pasaba Moctezuma 
con su opulencia  que  era escenario de 
un intenso  paso de gente y mercancías 
regionales como eran los viejos panzu-
dos,  cántaros vidriados llenos de miel o 
de cera, infinito número de flores, cone-
jos, liebres,  y magistrales piezas de arte 
plumario y alhajas, por citar unos cuan-
tos, fue absorbida por la modernidad.

Al igual que Plateros, Tacuba, fue 
origen e inicio de la Nueva España y se 
pelea con Coyoacán por ser la primera 
zona en donde se colocó un reloj, algu-
nos señalan que fue en  la esquina con 
Empedradillo, hoy Monte de Piedad en 
el viejo  Palacio de Axayácatl y otros 
señalan que fue en la casa de Cortés en 
Coyoacán, que no tenía segundero.

En la historia de la calle de Tacuba, 
hay historia cultural y culinaria; en la 
esquina con Brasil,  estuvo el primer 
Conservatorio de Música, fundado por 
Lucas Alamán, en la  de Palma, en un 
edificio del siglo XVIII, ahora desapare-
cido, estuvo  la panadería “La Vasconia”, 
la más antigua de la ciudad (1870) fa-
mosa por su especialidad  la copa de 
chocolate rellena de crema y frutas.

Precisamente frente al actual esta-
ción del Metro Allende  se hacía la que-
ma de judas, los sábados de Gloria, cada 
comerciante ponía el suyo figuras de 
cartón de hasta 3 metros hechos por la 
familia Linares, la que vive atrás del 
mercado de Jamaica, cuyo rostro era la 
de algún artista o político corrupto que 

Caminando 
por la Calle 
de Tacuba; de 
Moctezuma 
a James Bond

CRÓNICAS DE LA CIUDAD POR
PEDRO FLORES

está el exconvento de los Betlemitas  su 
cámara principal es el Museo del MIDE, 
la que fue su entrada principal ahora  
es el Museo de Tortura, ahí estuvo el 
Cine Aladino y el gimnasio Metropoli-
tano, de José Castañeda Lince  el primer 
Mr. Universo mexicano.

Junto a esa vieja estructura a princi-
pios del siglo XX los hermanos Cabrales 
empezaron a fabricar perfumes con 
fórmulas y materias primas europeas. 
Era la única perfumería en toda Amé-
rica, porque venían de Estados Unidos 
a comprar aquí la perfumería Novetyl, 
es la única que la familia conserva en 
Tacuba 71. Frente a ella estaba la tienda 
“La Principal” famosa por ser pionera 
en la venta de artículos militares.

Junto ahí, en  Xicoténcatl estuvo el 
Hospital de San Andrés, que pasó a la 
historia por hospedar en su templo al 
cadáver del emperador Maximiliano de 
Habsburgo, cuyo cuerpo fue sometido 
a un segundo embalsamamiento, Desde 
los primeros de septiembre de 1876, el 
templo fue fuertemente vigilado.

Se dice que terminado el proceso,  
Juárez llegó a medianoche acompañado 
de Lerdo de Tejada, a ver el cuerpo. En 
esa visita, el presidente, con su mano  
derecha midió el cadáver desde la ca-
beza hasta los pies”, y lanzó su famoso 
dictamen: “Era alto este hombre; pero 
no tenía buen cuerpo: tenía las piernas 
muy largas y desproporcionadas.

El cadáver fue entregado al viceal-
mirante Tegetthoff, representante del 
emperador de Austria. Es ahí en en don-
de ahora se filma la película "Spectre" 
interpretada por el "agente británico"  
James...James Bond

En Filomeno Mata, sobre el muro del 
Museo del Ejército, se ven los tlatoanis 
Izcóatl, Nezahualcóyotl y Totoquihuat-
zín —altorrelieves realizados entre 
1888 y 1889, en recuerdo de la Triple 
Alianza. En la mera esquina, donde em-
pieza el Palacio de Minería, el kiosco La 
Chulita vende desde los años treinta 
fragmentos de historia patria en 

calendarios retro de esa zona salió Her-
nán Cortés aquella "Noche Triste".

Esas edificaciones no acaban con la 
historia de Tacuba, los comercios se van 
acabando y la calle se expande, respira 
a sus anchas en la Plaza Tolsá, presidida 
por “Panadero” que es el nombre del 
equino que sirvió de modelo a “El Ca-
ballito”, estatua ecuestre de Carlos IV y 
obra de Manuel Tolsá.

La Plaza es hermosa, iniciando por 
el edificio que en su momento albergo 
a la Secretaría de Agricultura y Gana-
dería y en donde el que fuera Secretario 
Manuel Bernardo Aguirre, acuñó aque-
lla frase que señala: ”Ni nos beneficia, 
ni nos perjudica sino todo lo contrario”, 
adjudicada después a Luis Echeverría.

Junto se yergue el Palacio de Minería 
y enfrente el edificio que alguna vez fue 
la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes, convertida ahora en el Mu-
nal, que enorgullece a nuestro país, por 
las exposiciones que ahí se exhiben.

Mucha gente famosa habitó en dicha 
calle, las crónicas señalan que en  una 
de sus casonas el poeta Francisco Gon-
zález Bocanegra (1824-1861) escribió el 
himno nacional, a quien según la histo-
ria su novia lo encerró  y no le abrió la 
puerta hasta que terminó el himno..

 En el número 16 vivió el poeta y cro-
nista Manuel Gutiérrez Nájera (1859-
1895), padre del Modernismo. Durante 
dos fructíferos años y medio, en la casa 
número 54 —derribada—, la marquesa 
de Calderón de La Barca (1804-1882) 
vivió y escribió sus deliciosas cartas 
sobre la vida en México.

Otra casa, la número 31, también 
derribada, fue de la cantante Ángela 
Peralta (1845-1883), cuya “prodigiosa 
voz de cristal” subyugó al mundo y en 
esa histórica calle  tuvo su imprenta el 
periodista Filomeno Mata (1845-1911),  
encarcelado  decenas de veces por sus 
artículos en el Diario del Hogar y por 
imprimir periódicos antirreeleccionis-
tas como “Regeneración” y “El Hijo del 
Ahuizote”……algo más? 

estallada luego de prender una gran 
cantidad de cohetes-Suceso que años 
después y por única vez se realizó en la 
Plaza de  Santo Domingo.

Más adelante, y ya en la “época mo-
derna” en 1912 se fundó  el Café Tacuba, 
famoso no sólo por sus  conchas,  tama-
les, chocolate y café con leche, sino tam-
bién porque ahí trabajó durante 
muchos años Jesús Hernández, quien 
fuera personaje principal de la novela 
que hizo famoso a Oscar Lewis, “Los 
Hijos de Sánchez”, en la que retrataba 
la vida de una familia de Tepito, que 
habitaba la legendaria “Casa Blanca”

Junto al Café Tacuba en el número 12,  
está la que al parecer será el  museo del 
Porfiriato, la casa de Carmelita Romero 
Rubio, quien fuera la última esposa del 
general y presidente Porfirio  Diaz,  de 
quien se dice fue quien lo llevó a la cús-
pide y de donde salía el gran carruaje, 
tirado por cuatro albos corceles.

En la Contra esquina se levanta la 
construcción del viejo convento de San-
ta Clara, fundado en 1570, cuya monjas 
disolutas fueron exclautradas y el con-
vento seccionado, su iglesia es ahora la 
Biblioteca del Congreso, frente al café  
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LA CEREMONIA

Gourmet.
•EN ALIANZA CON EL GOURMET DE MÉXICO

• Se le conoce como “Cha 
No Yu”, que quiere decir 

“agua caliente para té” y su 
origen está íntimamente 

ligado al budismo en Japón
ALEJANDRA ALFARO

E
n el siglo XII el monje Eisai 
trajo de China, como otros an-
tes de él, semillas de la planta 
del té y con ello, la técnica de 
preparación que en ese enton-

ces consistía en el método de la disolu-
ción y no la infusión. Esta técnica aún se 
utiliza en Japón, mientras que la infusión 
es la más utilizada en el mundo.

El té fue bien recibido por los monjes 
pues les permitía permanecer despiertos 
durante largas horas de meditación. De 
hecho, existe una leyenda que cuenta 
que un príncipe hindú convertido al bu-
dismo, se propuso meditar y no dormir 
durante siete años.  Pasados los tres pri-
meros, según la versión japonesa, el 
príncipe fue vencido por la fatiga y en su 
sueño vio a los antiguos romances de su 
juventud. Alterado consigo mismo se 
cortó los párpados inmediatamente al 
despertar y éstos, al caer al suelo, hicie-
ron brotar una planta que ayudaría a 
cualquiera que quisiera permanecer 
despierto durante una larga meditación.

La sociedad japonesa poco a poco fue 

adoptando la práctica del té y las reglas 
de su preparación fueron perfeccionán-
dose hasta dar lugar a competencias que 
atrajeron a la alta sociedad.

MARUTA SHUKO, UN 
COMERCIANTE JAPONÉS, 
CREÓ EN SU SALA UN 
ESPACIO CON CUATRO Y 
MEDIO TATAMIS (TAPETES 
QUE RECUBREN LOS 
SUELOS DE LAS CASAS) EN 
EL QUE COMENZARON LAS 
PRIMERAS CEREMONIAS 
DEL TÉ CHA NO YU CON 
REGLAS Y MOVIMIENTOS

El ritual del té, a partir de entonces, 
gira en torno al matcha. Desde el primer 
momento, refleja la armonía con la vida,  
el refinamiento y la hospitalidad que se 
buscan con esta ceremonia pues ésta se 
realiza en la sala de té o “lugar de vacío” 
al que se llega tras cruzar un patio pa-
vimentado con piedras planas de ma-
nera irregular ambientado al estilo zen.

Adentro, un maestro/a arrodillado 
en el tatami, al igual que sus invitados, 
seca el tazón del té (chawan) con un pa-
ño de seda que tiene en su kimono. Con 
una espátula de bambú (chasaku) vier-
te un poco de matcha en el chawan. 
Acto seguido utiliza un cucharón de 
bambú (hishaku) para verter el agua 
caliente sobre el té. Con el batidor es-
pecial de bambú (chasen), bate vigoro-
samente para obtener la brillante 
“espuma de jade”.

Una vez listo, se sirve al primer in-
vitado junto a un pequeño postre tradi-
cional y la preparación se repite con 
cada uno de los invitados. El organiza-
dor de la ceremonia del té debe estar 
relacionado con los métodos de produc-
ción y ser un experto en este y otros artes 
como la caligrafía, el arreglo floral, los 
protocolos y muchos más. 

Por ello se necesitan años de estudio 
para siquiera entender el espíritu del 
té, que los maestros consideran, es la 
clave del éxito en esta profesión.

Los japoneses han creado de esta 
experiencia algo tan especializado que 
incluso los invitados deben estar pre-
parados para realizar los rituales . 

Bar Oriente. 
Lo mejor 
de Japón
en tu plato
ALINA HERNÁNDEZ

Lo de ahora son los gastropubs. Ya 
no es suficiente un bar con buenos 
tragos, también es justo y necesario 
que su cocina tenga una oferta cui-
dada y que consienta los paladares 
exigentes. Un ejemplo de ello es Bar 
Oriente, un espacio para degustar un 
buen trago, comida japonesa y músi-
ca en vivo. 

¥¿Cuál es la propuesta de Bar 
Oriente?
En el espacio que alguna vez fue 
Rhodesia, ahora existe un espacio 
abierto, con motivos orgánicos, que 
te invita a escuchar música, tomar un 
trago y disfrutar de las creaciones 
culinarias en las que convergen el 
oriente y el occidente.

¥Dúo creativo: chefs Bruno Nomura 
y Filipe Neves
Los chefs Bruno Nomura –con ascen-
dencia japonesa– y Filipe Neves –de 
origen portugués–, tendieron un 
puente entre la auténtica comida ja-
ponesa y los ingredientes locales 
mexicanos. Es así que adaptaron la 
técnica del Robatayaki dentro de la 
cocina de Bar Oriente.
Robatayaki es una técnica tradicio-
nal japonesa creada por pescadores. 
Ellos, al estar en altamar, necesitaban 
asar los alimentos provenientes del 
mar, por lo que idearon una especie 
de horno tipo BBQ, para cocinar al ca-
lor de las brasas, pescados y maris-
cos acomodados cuidadosamente 
en brochetas.

¥El menú de Bar Oriente
La carta de Bar Oriente tiene un as-
pecto muy particular, pues cambia 
semanalmente y los platillos nunca 
son los mismos. Al respecto, el chef 
Nomura menciona que “no estamos 
casados con el menú, sino con los es-
tilos de preparación. Estamos a la 
merced de los productos y su 
temporalidad”.
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Mi
opinión

Uno de los deportivos más elegantes 
que existe actualmente. Este Audi RS 
5 está completamente equilibrado, es 
rápido y tiene una buena conducción 

en ciudad y en carretera; así como 
un buen rendimiento de gasolina. 

Tecnológicamente también 
ofrece mucho, además de 

un gran interior.

• Un alemán desde el cofre hasta la cajuela; 
deportivo, preciso en el manejo,  
gran diseño y mucho lujo…  
Esto fue lo que me dejó el Audi RS 5 
 
TEXTO Y FOTO POR RAÚL FERRA

Motor.
•EN ALIANZA CON AUTOBILD

Los detalles que tiene 
este superdeportivo 

hacen que resalte  
ese espíritu. La parri-
lla, salidas de escape  

y grupo de luces  
son un ejemplo.

AUDI RS 5. EL ARMA DEFINITIVA

C
omo todo en la vida, hay 
días buenos, días malos, 
pero también tenemos 
días que sin duda marcan 
tu mes, y esto me pasó a 

la hora de ponerme a bordo de este 
deportivo de Audi. No crean que llegó 
por casualidad, fue un auto que estu-
ve buscando desde diciembre pasado 
y que hasta ahora Audi lo tuvo dispo-
nible. Y vaya que me dio gusto mane-
jarlo. Solo tiene 450 caballos de 
fuerza con tracción Quattro, una caja 
de cambios de ocho velocidades Tip-
tronic, V6 biturbo, 2.9 L y acelera de 0 
a 100 km/h en 3.9 segundos, alcan-
zando una velocidad máxima de 
280km/h. Dentro de las cualidades 
que este RS 5 tiene se encuentran los 
turbocompresores que se encargan 
de hacer que este deportivo alcance 
estas cifras sin fatigarse, y bueno, 
también provoca ese sonido tan emo-
cional y hace que no dejes de acelerar.

Para poder ser tan eficiente y ren-
didor, los ingenieros de Audi pusie-
ron a dieta a este Coupé y lograron 
bajarle 60 kilos con respecto al mo-
delo anterior. El peso total es de 1,655 
kg. Pero también debo mencionar 
que el uso del aluminio y la fibra de 
carbono fueron esenciales para lo-
grar esta cifra. 

POR FUERA 
ES ELEGANTE Y MUSCULOSO, esto 
hace una diferencia con el resto 
de los A5. Las entradas de aire son 
enormes, la parrilla Single Frame 
es más ancha y plana, las luces 
están entintadas y los rines son de 
20 pulgadas. Las salpicaderas son 
más amplias y a un costado de los 
faros hay unas pequeñas entradas 
de aire. La parte trasera impone; el 
difusor RS, las salidas de escape y 
el spoiler de fibra de carbono, en su 
conjunto, provocan que su imagen 
sea de un auto poderoso.

INTERIOR
EXISTEN DIFERENCIAS IMPOR-
TANTES. Lo primero a destacar 
son los asientos RS, los cuales 
están forrados en piel, te abrazan 
a la perfección y te colocan en 
una posición perfecta frente al 
volante. Los distintivos RS los 
vemos en el volante, puertas y en 
la palanca de velocidades. Como 
es de imaginar, este auto equipa 
el Audi Virtual Cockpit, donde 
puedes ver casi toda la informa-
ción que debes saber: Fuerzas 
G, mapas, datos del navegador, 
los datos de la computadora y el 
testigo de cambio de marchas. 

FICHA TÉCNICA
•Audi a5 RS 5
•Motor V6 Bi-turbo
•Cilindrada 2.9
•Potencia 450 hp  

@ 6700 rpm
•Torque 442 lb-pie 

@1900-5000
•Transmisión Tiptronic  

8 velocidades
•Tracción Integral 
•Largo / Ancho / Alto 

4.7/1.8/1.3
•Peso 1690
•Velocidad máxima  

250 km/h
•0-100km/h 3,9s
•Consumo-Emisores  

CO2 N.D
•Precio 1,559,900

ATRÁS DEL 
VOLANTE
EL MOTOR V6 manda 
toda la fuerza a las cua-
tro ruedas por medio de 
su transmisión de ocho 
cambios, que funciona 
de manera rápida y 
que es completamen-
te obediente. No es 
violento, de hecho, es 
muy dócil y trabaja con 
mucha precisión, y esto 
lo compruebas cuando 
conduces en modo 
manual: el paso de ve-
locidades con la paleta 
de cambios que están 
colocadas por detrás 
del volante es práctica-
mente de inmediato. El 
comportamiento sobre 
el asfalto es grandioso, 
se pega muy bien al 
piso y eso influye el 
reparto de fuerzas que 
es de 60/40. Dinámica-
mente es excepcional. 
Como es de imaginarse, 
este RS 5 cuenta con el 
Audi Drive Select, que 
puede hacer que tus 
trayectos por la ciudad 
sean llevaderos y que 
tus riñones no paguen 
la factura. Pero si lo 
llevas a carretera hará 
que tu viaje sea inolvi-
dable por lo divertido, 
y llevarás una sonrisa 
mientras lo conduces. 
Si tienes la oportuni-
dad de ir a una pista y 
exprimir el límite será 
muy fácil y entretenido. 
Siempre que manejas 
autos con estas carac-
terísticas buscas que 
tenga una buena res-
puesta en frenos, y por 
supuesto que este auto 
lo tiene, no se fatigan 
sin importar que los 
estés castigando, no 
importa que vayas en 
una carretera llena de 
curvas o en un circuito.

RÁPIDO
Y ELEGANTE
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De viaje.
Bibliotecas
del mundo que
debes visitar
• Uno de los primeras cosas en el mundo 

que nos transportan a lugares lejanos 
son los libros, estos nos enseñan a soñar, 
a desarrollar nuestra imaginación y 
eventualmente a encontrar nuestros 
destinos soñados. Por lo que si vas de viaje 
hay algunas bibliotecas que vale la pena 
conocer por su belleza

CASSANDRA SIMBRÓN

BIBLIOTECA DEL 
CLEMENTINUM 
(Praga, República Checa)

La lista la teníamos que 
empezar con este mara-
villoso lugar, la biblioteca 
es de madera antigua 
adornada con bustos de 
mármol. Además tiene la 
colección más grande de 
manuscritos y libros im-
presos de Irlanda.

BIBLIOTECA 
NACIONAL 
DE FRANCIA 
(París, Francia)
Todo el lugar es hermo-
so, pero la sala que no 
puedes dejar de visitar 
es la de lectura oval de 
Richelieu, diseñada por 
Henri Labrouste.

Es una biblioteca hermosa 
de estilo barroco, sus te-
chos están decorados con 
frescos pintados por Jan 
Hiebl y tiene como decora-
ción relojes astronómicos 
construidos por Jan Klein.

REAL GABINETE 
PORTUGUÉS  
DE LECTURA 
(Río de Janeiro, Brasil)
Es uno de los edificios 
más bellos del país, 
con un diseño de esti-
lo neogótico. El lugar 
está adornado con 
lámparas de araña y 
un techo de cristal y 
hierro.

BIBLIOTECA PÚBLICA 
DE NUEVA YORK  

(Nueva York, Estados Unidos)
El edificio es un icono de la 

ciudad que ha sido retratado 
en varias ocasiones en pelí-

culas. Su Sala de Lecture Ro-
se es la más famosa por 

tener techos de 16 metros de 
alto y sus grandes 

ventanales.

LA BIBLIOTECA DE 
LA UNIVERSIDAD 
TRINITY  
(Dublín, Irlanda)

•EN ALIANZA CON FORWARD TRAVEL
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• El regreso del antihéroe 
más gamberro de Marvel 

L
uego de romper récords en taquilla  con 
su primera entrega, Ryan Reynolds regre-
sa como Deadpool, la película del "Mer-
cenario Bocazas" más irreverente del 
universo de Marvel. El filme de 2016 re-

caudó a nivel mundial más de 750 mdd, lo que la 
erige como la cinta con clasificación "R" o restrin-
gida más taquillera de la historia.

Para la nueva aventura de Wade Wilson, el álter 
ego del insolente antihéroe Deadpool, el protago-
nista y famoso actor canadiense Ryan Reynolds 
coescribió y produjo la película: Deadpool 2". 

David Leitch, director del filme, asegura que 
para esta segunda película ofrece más estilo, más 
acción y más acrobacias. "He tenido el honor y pri-
vilegio de ayudar a crear un par de universos dis-
tintos y espléndidos,  pero hay algo 
definitivamente fascinante en el universo Dea-
dpool -reinventó la comedia de acción. La original 
fue muy especial y el mundo mismo parece ser tan 
vasto que podrías tener tu propia voz creativa sin 
dejar de ser leal a la original".

Asimismo, David Leitch describe a Ryan Rey-
nolds como un talento cómico extraordinario y que 
Deadpool le ha sacado un partido sobresaliente. 
"Tomó al personaje de las tiras cómicas y se apropió 
de él. Existe un efecto de sinergia entre Deadpool 
y Ryan, pues en la vida real son idénticos, en su 
forma de expresarse y ver el mundo, pues en oca-
siones Ryan es igual de divertido e irreverente que 
Deadpool, también destaca su gran corazón y com-
pasión, lo que los vuelve idénticos".

¡La cinta será exhibida en 
mil doscientas pantallas 
de todo el país, a partir 
del viernes 18 de mayo! 

JOSÉ LUIS AMADOR

Deadpool 2

Cartelera

RÉCORDS  
DE DEADPOOL 

(2016)
 Fue la primera pelí-

cula de superhéroes de 
acción en vivo, en ser 
nominada al Globo de 

Oro a Mejor Película,  
en la categoría  

de Comedia o Musical.
 Ryan Reynolds fue 

nominado como Mejor 
Actor al Globo de Oro.

 Mejor fin de  
semana de San  

Valentín (recaudó solo 
en EU 135 mdd)

 Mejor estreno de 
febrero (le quitó el trono 
a Fifty Shades of Gray).

 Mejor estreno  
clasificación R (encima 

de los 91.7 mdd  
de Matrix Recargado  

en 2003)

BIBLIOTECA 
APOSTÓLICA 
VATICANA  
(Ciudad del Vaticano)
La biblioteca del papa Francis-
co es una de las más antiguas 
del mundo y además de su be-
llo diseño arquitectónico tiene 
en sus pasillos una importante 
colección de textos históricos.

BIBLIOTECA DEL 
TEMPLO HAEINSA
La biblioteca se encuentra en 
un templo budista ubicado en 
Gyeongsang del Sur, en Corea 
del Sur. El lugar alberga las fa-
mosos escrituras budistas Tri-
pitaka Koreana y fue 
considerado herencia del mun-
do por la UNESCO.

BIBLIOTECA GEORGE 
PEABODY  
(Baltimore, Estados Unidos)
Fue construida como una bi-
blioteca de investigación y es 
considerada por sus arquitectos 
como una “catedral de libros”. 
Sus columnas y decoración son 
de hierro forjado.

VELMA MAYÉN

C
adaqués está enmarcado por un insóli-
to paisaje natural que configuran las 
sierras que surcan la comarca del Alt 
Empordà hasta caer en forma de acan-
tilados sobre el mar. Ahí, cruzando las 

montañas que bordean el Mediterráneo, en la ba-
hía de Portlligat está la casa donde vivió Dalí con 
su musa Gala. Hoy es uno de los museos más 
visitados del mundo. Para adentrarse en él hay 
que hacer reservación.

Cada mañana, los primeros rayos del amanecer 
entraban por la ventana y se posaban sobre la cara 
del pintor, antes que en cualquier otro lugar del 
pueblo, gracias a un sistema de espejos que él mis-
mo creó. La casa museo es todo un universo su-
rrealista (al igual que sus pinturas). Al llegar, un 
oso disecado recibe a los viajeros, luego, en algún 
punto, el espacio se retuerce en una sucesión de 
pasillos estrechos, desniveles y recorridos sin sa-
lida, tal como en un laberinto. Todas las estancias 
tienen aperturas de formas y proporciones dife-
rentes que hacen referencia a una constante en la 
obra de Dalí: la bahía de Portlligat.

INTIMIDAD
SURREALISTA,
CONOCE LA CASA

DE SALVADOR DALÍ

La Habitación de los Modelos tiene un pequeño 
busto de yeso que representa al emperador Nerón 
que sirvió de inspiración para la creación de su cua-
dro Desmaterialización de la nariz de Nerón (1947).

La Sala Oval era el rincón preferido de Gala, ahí 
leía y recibía a visitas distinguidas. Para llegar a ella 
hay que atravesar la habitación de las fotografías, un 
vestidor con los armarios repletos de fotos y recortes 
de revistas, donde los amantes aparecen en compañía 
de todo tipo de personajes. El patio es un laberinto 
con dos jardineras en forma de taza y una reproduc-
ción del Ilisos y de Fidias, creada para el Partenón de 
la Acrópolis de Atenas, también hay una piscina ro-
deada de sofás en forma de labios, reproducciones 
de Bibendum y surtidores en forma de cisne. 

Está dividida en tres: donde transcurría 
la intimidad del genio y su musa, el ta-
ller y los espacios exteriores. El taller es 
mi favorito: ahí Dalí pasaba largas horas 
frente a su lienzo. Todavía se conservan 
los caballetes, pinceles y otros artilu-
gios que utilizaba para crear.
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ME LO CONTÓ UN PAJARIT 
ESTO ES LO QUE SE DIJO DESPUÉS DEL DEBATE

LA BR   NCOMANÍA

@elinfluyentecdmx
@influyentecdmx
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FULVIO
VAGLIO
InterSecciones

Opinión

Todavía hay jueces 
en Hamburgo

LENTAMENTE Y CON DUDAS, 
LA CRISIS CATALANA PARECE 
SALIR DEL PASMO Y RETOMAR 
EL CAMINO ANTERIOR; LA 
POLÍTICA ESPAÑOLA TAMBIÉN

S
ería edificante que la historia del molinero 
Arnold fuera como la cuentan los libros de 
secundaria: un burgués que, en 1747, se atre-
ve a enfrentarse nada menos que al monarca 
absoluto, Federico el Grande de Prusia, y le 

gana la partida gracias a su fe en los tribunales (Es gibt 
noch Ritter in Berlin, “todavía hay jueces en Berlín”). 

La realidad histórica es un poco distinta: sí hubo 
un pleito legal de Arnold, pero no fue en 1747 sino 
treinta años más tarde, en 1779, y no fue en contra del 
rey sino de un noble local; el tribunal de primera ins-
tancia había fallado en favor del noble; Arnold recu-
rrió al Tribunal Supremo, que hubiera hecho lo mismo 
si Federico II no hubiese intervenido en favor del 
molinero. Lo demás es propaganda del soberano “ab-
solutista ilustrado”.

Los comentaristas han desempolvado la anécdota 
(en su versión falsa) varias veces; la última después 
de la rocambolesca odisea de Puigdemont, que lo ha 
llevado de Bruselas a Helsinki y de aquí, en coche, a 
Dinamarca y finalmente a Hamburgo donde ha sido 
detenido el domingo 25 de marzo, con base en la orden 
europea de aprehensión girada por el Tribunal Supre-
mo Español el 2 de noviembre 2017, retirada el 5 de 
diciembre y reactivada en cuanto se supo que Puig-
demont había abandonado Bruselas y se encontraba 
en Helsinki para pronunciar un discurso.   

La orden de detención europea en contra de Puig-
demont tiene dos cargos: rebelión y malversación de 
fondos; ambos habían sido presentados por el juez de 
hierro de la justicia española, Juan Pablo Llarena. Se-
gún los convenios de extradición vigentes en la Unión 
Europea, ésta procede cuando un país contempla en 
su código penal un delito afín al que se le imputa en 
su país de origen: no es difícil encontrar un equiva-
lente alemán para la malversación de fondos, pero el 
caso de la “rebelión” es mucho más complicado; la 
figura jurídica más cercana parece ser “alta traición”, 
pero la tipificación puede ser muy distinta; por eso, el 
Centro Nacional de Inteligencia español optó por no 
hacer arrestar a Puigdemont en Dinamarca cuando se 
supo que el pájaro había escapado de Helsinki.   

Juristas y políticos españoles ya se frotaban las ma-
nos calculando promedios de demora en los procesos 
de extradición: 41.74 días, con un tope legal de hasta 90 
días si las cosas se ponían difíciles. Pero todavía hubo 
jueces, si no en Berlín, por lo menos en Hamburgo. El 
6 de abril el Tribunal Superior de Schleswig-Hostein 
desechó la acusación por rebelión, dejando pendiente 
la de malversación de fondos, que está bajo serias dudas 
inclusive en España; por lo pronto, el expresident está 
libre bajo fianza, aunque no puede abandonar Alema-

nia (no Waterloo por un rato).
El gobierno central ha respondido al “desaire” del 

tribunal alemán y ha aumentado la dosis: el Ministe-
rio de Interiores ha emitido una circular defendiendo 
la acusación de terrorismo contra los independentis-
tas; el partido vencedor de las elecciones en Catalun-
ya del 22 de diciembre, Ciutadans de Inés Arrimada 
y (al nivel nacional) Albert Rivera, se está sumando a 
la indignación del PP, o por lo menos no se ha deslin-
dado todavía: “cuestiona seriamente” la solidaridad 
de la justicia europea.  

Mientras tanto, el reloj de la agenda política cata-
lana (y nacional) sigue avanzando, entre pasmos y 
retrocesos: el 22 de mayo se vencen los seis meses 
desde las elecciones de diciembre y Xavier Trias, del 
PDECat, profetiza que para esa fecha habrá Govern y 
Puigdemont decidirá quién será el nuevo president. 

Por su parte la Unión Europea ha empezado lo que 
parece un cauto acercamiento al soberanismo catalán, 
con la formación de una “plataforma de diálogo UE-Ca-
talunya”, sostenida por eurodiputados de 15 países; en 
la primera sesión, en el Ateneu Barcelonès, estuvo pre-
sente el eurodiputado de Eslovenia, Ivo Vajgl, que es 
presidente de la plataforma: no en balde el “modelo 
esloveno” de la secesión de la ex Yugoslavia había sido 

considerado recomendable y viable para Catalunya. 

El PSOE, aunque criticando el 
inmovilismo del PP y de Ciudadanos, 
tampoco tiene todo en su favor: la 
manifestación del 15 de abril (en defensa 
de los independentistas encarcelados) 
estuvieron presentes tanto las UGT 
como Comisiones Obreras, y esto 
reaviva la amenaza de divorcio de la 
base sindical del partido socialista. 

Xavier Sardá, en El Periódico de Catalunya de hoy 
21 de abril, esgrime ocho razones por las que Juan 
Pablo Llarena debería dejar su cruzada contra Puig-
demont, cada vez menos sostenible. Entre ellas, el 
descrédito de la justicia española frente a sus contra-
partes europeas (y especialmente alemana). Parafra-
seando a Pérez-Reverte, escribe: Sin quitarles 
ninguna responsabilidad a los independentistas por 
sus inmensos errores ni por sus pasos en falso, es cier-
to que la reacción del Estado resuena a los “novios de 
la muerte”. La tormenta perfecta e inacabable. 

Un tribunal regional alemán le da un revés a la (in)justicia española.

Semiólogo, analista político, 
historiador y escritor.
@vaglio_fulvio
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